
Юлия ЕФРЕМОВА  
(«КП - Владивосток»)

Жители Чукотки смогут 
записаться на прием к врачу 
с помощью робота.

Жителям Чукотки упростят задачу записи 
на прием к врачу в больницы и поликлиники 
региона. Робот подскажет им, куда обра-
титься, и поможет записаться к нужному 
специалисту. 

В первой половине февраля систему обещают 
запустить в главной больнице Чукотского авто-
номного округа, а до конца 2025 года такой 
услугой смогут воспользоваться и пациенты 
районных филиалов.

- К нам поступало много обращений от жителей 
округа, у которых возникали сложности с записью 

на прием к врачу. Для решения этой ситуа-
ции мы внедряем современные технологии 
- робота, который наряду с «Госуслугами» 
и кол-центром регистратуры будет вести 
запись. Считаем, что система позволит 
гражданам экономить свое время, а 
нам рационально планировать работу, 
- рассказал начальник окружного 
департамента здравоохране-
ния Павел Фадеев.

Робот  поможет не только за-
писаться к врачу, но и оформить 
экстренный вызов на дом, а по-
том напомнит о времени приема 
и даже пригласит пройти дис-
пансеризацию. Если у звоня-
щего будет другой вопрос, 
то помощник направит 
его к оператору.

Ученые успокоили 
дальневосточников  
в связи с новостями  

о нашествии насекомых.

Гоша  
нашел 
дом 
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Больше ста 
лет назад...
Екатерина МАКСИМОВА  
(«КП» - Владивосток»)

Вспоминаем историческое 
нападение преступников  
в форме милиции  
на известную гостиницу 
Владивостока.

Во Владивостоке 5 февраля 1918 
года произошло трагическое событие 
- бандитский налет на гостиницу «Вер-
саль». Прошло 107 лет с момента, как 
преступники, переодевшись в форму 
сотрудников милиции, ворвались в гости-
ницу и ограбили ее постояльцев. Японцы, 
оказавшие сопротивление бандитам, 
были убиты. 

«Версаль» считался тогда самым ши-
карным местом для туристов в городе. 
Его название говорит само за себя - это 
претензия на европейский лоск. У отеля 
интересная история: предприниматель 
Лейба Радомышельский построил его 
для своей дочери, которая уехала учить-
ся во Францию.

Благовещенск
Владивосток

Хабаровск
Южно-Сахалинск

FM.KP.RU
90,4 FM
88,3 FM
87,5 FM
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НАУКА
Ученые 
раскрыли секрет 
идеального 
вареного яйца 

В МИРЕ
В США 
предлагают 
скормить бывших 
медведям

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 11.02.2025 

Андрей ЗОБОВ, 
Олег АДАМОВИЧ

По итогам заседания 
Совета по правам 
человека Владимир 
Путин дал ряд 
поручений. Выбрали 
для вас главные.

УЧИТЬ ПРИДЕТСЯ ВСЁ
На совете обсуждали вве-

дение общей «интегральной» 
оценки (это предложил глава 
совета Валерий Фадеев). 

Обоснование простое - де-
ти углубляются в изучение 
предметов, необходимых для 
сдачи ЕГЭ, и попросту «заби-
вают» на другие, жизненно 
необходимые для всесторон-
него развития человека.

Путин прислушался - пра-
вительству, СПЧ и Госдуме 
вместе с общественниками 
поручено обсудить вопрос 
«введения интегральной 
оценки, в  том числе и  ее 
учета при поступлении» в 
колледжи и вузы.

Тут же второй пункт - воз-
можность возвращения оцен-
ки за поведение школьника. 
Как говорилось на совете - 
чтобы защитить учителей 
и подать сигнал родителям 
чересчур несдержанных 
школьников.

МОШЕННИКАМ 
ПОКАЖУТ 
КУЗЬКИНУ МАТЬ

Окончательно обнаглев-
шим телефонным мошен-
никам перекроют кисло-
род  (в  день россиянам 
приходится отбиваться 
от 10 - 20 миллионов раз-
водил). Поэтому правитель-
ству, МВД и ФСБ поручено 
разработать систему бло-
кировки звонков с Украины 
и из других недружествен-
ных стран. Еще все офи-
циальные звонки из госу-
дарственных организаций 
предложено выделять сре-
ди других. Каким образом 
- решат госорганы.

ЖИЗНЕННО ВАЖНЫЕ 
ЛЕКАРСТВА

Обращался СПЧ к прези-
денту и по медицинскому 
вопросу  - просили вклю-
чить в  комиссию, кото-
рая формирует перечень 
жизненно необходимых 
и  важнейших лекарств, 
общественников. Они бу-
дут представлять интере-
сы пациентов. Путин обра-

тился с этим поручением 
к Минздраву.

А еще потребовал проана-
лизировать, как сделать до-
ступ к зарубежным иннова-
ционным лекарствам проще.

ЗА ДОБРОТУ 
НЕ ДОПЛАЧИВАЕМ

Большой радостью для 
благотворителей стало по-
ручение «об освобождении 
от обложения налогом на 
добавленную стоимость 

операций по передаче про-
довольственных и иных то-
варов благотворительным 
организациям».

Дело в том, что раньше 
любые товары магазинам 
было легче отправить на 
помойку, а не отдать без-
домным (во втором случае 
приходилось платить НДС). 
То же касается и переда-
чи помощи на фронт  - за 
доброе дело тоже прихо-
дилось платить. Теперь 
правительство рассмотрит 
вопрос о том, как эти огра-
ничения снять.

Все поручения должны 
быть выполнены к 1 июля.

 ■ ВЫСОКИЕ ГОСТИ  ■ МОЛОДЕЦ, САДИСЬ...

Си Цзиньпин приедет 
на парад Победы

Олег АДАМОВИЧ

Глава ДНР рассказал 
президенту о новых 
проектах и старых 
проблемах. 

Обычно в центре встреч Влади-
мира Путина с Денисом Пуши-
линым стоит безопасность. Но 
в этот раз президент предложил 
сосредоточиться на социально-
экономических вопросах.

ЛЮДИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ
Пушилин начал с благо-

дарности от жителей за под-
держку и доложил: изменения 
в регионе уже заметны, а фе-
деральная помощь Донбассу 
сопоставима с масштабами 
национального проекта.

- Мы видим очень серьезные 
изменения... Люди возвраща-
ются. Возвращаются и в До-
нецк. Мы видим пробки, кото-
рые нас радуют, - отметил он.

Что касается запросов жи-
телей, то у них, по словам гла-
вы ДНР, ключевыми остают-
ся здравоохранение и жилье. 
При этом он подчеркнул, что 
в Донецке вовсю работает пе-
ринатальный центр: «Тысяч-
ный ребенок родился - тысяча 
деток, которые родились в хо-
роших условиях».

ВОДОСНАБЖЕНИЕ - 
ГЛАВНЫЙ ВЫЗОВ

Одна из самых острых про-
блем региона - водоснабже-
ние. После блокады, которую 
устроил киевский режим, 
и уничтожения узлов водо-
снабжения проблема сохра-
няется, а водовод из Дона 

и резервные водохранилища 
закрывают порядка 50% от 
потребностей.

Но аварийные бригады ра-
ботают в авральном режиме, 
как заявил Пушилин, они 
устраняют до 2000 аварий 
в неделю. И помощь оказы-
вают волонтеры, особенно 

для маломобильных граж-
дан - помогают носить воду 
на верхние этажи.

ЖИЛЬЕ, СТРОЙКИ 
И ИНВЕСТИЦИИ

В Мариуполе уже сдано 64 
компенсационных дома. Это 
4789 квартир.

- Мы закрываем то количе-
ство заявлений, которое по-
ступило, - заверил Пушилин.

Но Путин обратил вни-
мание, что при расселении 
важно учитывать привычную 
среду жителей:

- Людей, которые жили 
в этом доме, далеко нель-
зя отселять: они привыкли 
к микрорайону, пользовались 
там какими-то социальными 
учреждениями, - заявил он.

Глава ДНР согласился: 
- Магазины, родствен-

ники. Это понятно, поэто-
му без внимания никто не 
останется.

ПЕНСИИ И СОЦВЫПЛАТЫ
Не обошли стороной во-

прос пенсий и признания 
украинского стажа. Пушилин 
подтвердил, что проблема его 
восстановления решается че-
рез межведомственную ко-
миссию. Вместе с федераль-
ным министерством труда 
ДНР будет искать выходы 
в этом вопросе.

В конце встречи Пуши-
лин особо отметил работу 
регионов-шефов. По его сло-
вам, сложились уже настоль-
ко плотные отношения, как 
будто регионы «делают все 
для себя».

Андрей ЗОБОВ

Москва продолжает готовиться к празднова-
нию 80-летия Победы в Великой Отечественной 
войне. Как и обещал Кремль, приглашения разо-
сланы многим мировым лидерам. Почтить не-
гаснущую память о подвигах Советской армии 
и в очередной раз подчеркнуть тесную связь 
с Россией приедет лидер Китая Си Цзиньпин.

- Председатель КНР принял приглашение поучаство-
вать в торжествах 9 Мая и, в свою очередь, пригласил 
Владимира Путина в Китай на торжества, которые 
планируются в начале сентября,  - рассказал посол 
РФ в Китае Игорь Моргулов.

Российский лидер в ответ пообещал посетить Пекин 
в день годовщины победы над Японией и окончания 
Второй мировой войны. Праздник традиционно отме-
чается 3 сентября.

КТО ЕЩЕ БУДЕТ
Си Цзиньпин стал шестым главой государства, под-

твердившим свое личное участие в праздновании 
80-летия Победы. Свое участие уже подтвердили:

● Президент Бразилии Луис Инасиу Лула да Силва
● Премьер Словакии Роберт Фицо
● Президент Сербии Александр Вучич
● Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев
● Президент Палестины Махмуд Аббас
Отметим, что из не названных в 2024 году на параде 

присутствовали главы Белоруссии, Киргизии, Таджи-
кистана, Туркменистана, Узбекистана, Кубы и Лаоса.

Кроме того, Владимир Путин упоминал, что в параде 
могут принять участие воинские расчеты нескольких 
стран ОДКБ.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Картина дня: в верхах

✓ Бездомным дать право получать медпомощь, даже 
если у них нет документов и прописки.

✓ Проверить, как работает система обучения детей 
с ограниченными возможностями и что можно улучшить.

✓ Позаботиться, чтобы военные и правоохранители, 
находящиеся в зонах боевых действий, и их семьи не 
теряли право на служебное жилье.

✓ Медикам, работающим в тюрьмах, повысить зар-
платы, чтобы они были на уровне гражданских коллег.

✓ Обсудить, нужно ли в обязательном порядке соби-
рать ДНК у тех, кто уезжает на передовую.

✓ Минцифры - предложить, как адаптировать россий-
ские программы и сайты для людей с ограниченными 
возможностями.

✓ В Музее Великой Отечественной войны создать по-
стоянную экспозицию, посвященную СВО.

ДРУГИЕ ПОРУЧЕНИЯ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ре

зи
де

нт
а 

РФ

Регионы-шефы настолько плотно работают с коллегами, что уже буквально срослись 
с донецкими городами и поселками, рассказал президенту Денис Пушилин.

Денис ПУШИЛИН - Владимиру ПУТИНУ:

Пробки нас радуют

Школьникам вернут 
отметки за поведение 
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Егор ДРУЖИНИН, актер, кинорежиссер, 
хореограф:

- Мои знакомые в личных беседах часто говорят, что мой 
психологический возраст - ну лет 12 от силы. Но я сам все же 
не хотел бы себя так оценивать, думаю, накинуть еще четыре 
года было бы правильно. Регалии, звание мэтра, весь мой 
опыт - все это может только подсказать, куда идти и какой 
выбор делать, но не добавляет мудрости. А вот природное 
любопытство во мне журчит ручейком, так я и остаюсь шест-
надцатилетним. И какой возраст для меня идеален? Откуда 
же знать такие ответы неопытному юноше!

Анфиса ЧЕХОВА, телеведущая, актриса:
- Я себя чувствую как минимум на 200 лет, может быть, на 

500, а иногда на всю тысячу! Вот такой парадокс. Чувствую 
так себя уже давно, трудно сосчитать. И хочется спросить: с 
чего мы все решили, что душа должна быть молодой? Я смотрю 
на мир, я его люблю, но знаете, как будто нет ничего, что 
могло бы меня поразить, вывести из равновесия. Остается 
любоваться происходящим и просто жить - так вот просто 
и интересно.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель:
- Разумеется, и, наверное, к сожалению, физически я чув-

ствую себя на свои 56 лет. Но душе моей все так же 20 лет. 
Знаете, недавно мой папа, которому уж 90, сказал мне 
с грустью: «Представляешь, я еще чувствую себя молодым!» 
Поэтому, мне кажется, все эти истории про мудрых стар-
цев, которые любят свой возраст,  - это хорошая мина при 
плохой игре. Каждый хотел бы чувствовать этот юный ветер, 
молодость и здоровье, пусть даже и придется быть глупее 
и наивнее.

Владимир КРУПИН, клинический психолог:
- Знаете, я внезапно чувствую себя ну вот ровно на свой 

возраст. Мне сейчас 46, и я ощущаю себя на 46. Но уверен, 
что это история непостоянная у каждого человека. Когда 
я воспитывал маленьких детей, я вместе с ними чувствовал 
в себе ребенка. Вообще те, кто чувствует себя моложе,  - 
это люди, которые балуют этого ребенка и растят в себе 
творческое начало. Ну а вот мне просто хорошо быть со-
бой. Возможно, когда ты чувствуешь себя на свой возраст, 
ты признаешь себя.

Дмитрий ГОНДАРЕВ, читатель сайта KP.RU:
- По паспорту мне 30, но так… я  даже не представ-

ляю, сколько мне лет. Когда задумываюсь, понимаю, что 
я еще слишком молодой, чтобы назвать себя состоявшим-
ся, и слишком не молодой, чтобы заниматься всяким ре-
бячеством. Наверное, я хотел бы назвать себя зрелым.  
Без цифр.
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Врачи рассказали «Комсомолке»  
5 лучших способов, чтобы определить свой 
биологический возраст (не по паспорту,  
а по состоянию организма,  
читайте на стр. 6). А мы спросили:

Вы на сколько лет 
себя ощущаете?

Наталья ВАРСЕГОВА

Российская экономика 
в 2024 году 
прибавила 4,1%.

- Росстат представил оценку 
итогов прошлого года. По ней 
российский валовой внутрен-
ний продукт (стоимость всех то-
варов и услуг, произведенных 
за прошедший год в России. - 
Ред.) вырос на 4,1%. Это выше 
ожиданий, - сообщил премьер 
Михаил Мишустин на встрече с 
Президентом России 7 февраля.

Глава правительства напом-
нил, что в предыдущем году 
ВВП прибавил 3,65% (подробнее 
см. «Только цифры»). Выходит, 
экономический рост ускоря-
ется.

- То, что происходит с рос-
сийской экономикой, вполне 
закономерно, - говорит до-
цент кафедры экономической 
политики и экономических из-
мерений Государственного уни-
верситета управления Максим 
Чирков. - Тот рост, который 

мы имеем на сегодня, являет-
ся прямым последствием санк-
ционных действий западных 
стран. Компании из ЕС теряют 
свою конкурентоспособность 
и освобождают место на ми-
ровом рынке для компаний из 

развивающихся стран, в том 
числе из России.

По словам эксперта, эко-
номика растет так быстро 
в первую очередь благодаря 
обрабатывающей промыш-
ленности - машиностроению, 
химической, легкой, пищевой 
промышленности и т. д. Они 
показывают очень высокие 
темпы роста.

Вносят свою лепту топливно-
энергетический комплекс, 
а также экспорт сырья.

- При этом зависимость рос-
сийской экономики от сы-
рьевого экспорта постепенно 
уменьшается, - говорит Максим 
Чирков. - Мы это видим по ста-
бильности российской валюты. 
Рубль уже меньше зависит от ко-
лебаний цен на энергоносители.

Эксперт уверен: в 2025 году 
все предпосылки для роста эко-
номики сохранятся.

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Рост ВВП России 
превзошел ожидания
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Как росла 
экономика РФ 
в последние 10 лет

По данным Росстата.

 БУДЬ В КУРСЕ

Николай МЫСИН

Покупка 
за наличные  
у граждан других 
государств может 
обернуться 
крупным 
штрафом.

НЕЗНАНИЕ  
НЕ ОСВОБОЖДАЕТ  
ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

Эта леденящая ду-
шу и опустошающая 
кошелек история на-
чалась еще в апреле 
прошлого года. Рос-
сиянка договорилась 
о покупке подержан-
ного кроссовера Kia 
Sorento 2016 года вы-
пуска. В рамках сделки 
девушка передала пре-
дыдущему владельцу 
2,85 млн рублей, что 
было отражено в до-
говоре купли-продажи 
(ДКП).

Проблемы начались 
после постановки ав-
томобиля на учет. В 
ГАИ заметили, что 
в ДКП продавцом 
указан гражданин 
Киргизии, а оплата 
производилась налич-
ными, что противо-
речит Федеральному 
закону «О валютном 
регулировании и ва-
лютном контроле» 
(ФЗ-173). Вкратце - 
согласно данному за-
кону, если продавец 
не имеет российского 
гражданства и, соот-
ветственно, россий-

ского паспорта, то 
передавать ему налич-
ные средства нельзя. 
Все платежи в этом 
случае должны осу-
ществляться только 
посредством банков-
ских переводов.

Из ГАИ данные бы-
ли переданы в нало-
говую службу, куда 
впоследствии, уже в 
октябре, и пригласи-
ли «на разговор по ду-
шам» покупательницу 
корейского внедорож-
ника. В своей объяс-
нительной она ука-
зала, что расчет «был 
произведен в налич-
ной форме в связи с 
незнанием ФЗ-173», 
и добавила, что «злого 
умысла не имела».

Однако незнание 
закона, как известно, 
не освобождает от от-
ветственности. В ито-
ге девушке был выпи-
сан штраф в размере 
30% от суммы сделки - 
она обязана уплатить 
государству 855 ты-
сяч рублей. Наказа-
ние, кстати, выбрано 
среднее - нарушение 
закона о валютном 
контроле подразуме-
вает штраф в пределах 
20 - 40% от стоимости 
товара.

ЗАКОН СУРОВ,  
НО ЭТО ЗАКОН

- И этот случай - 
далеко не един-
ственный, - отмечает 
вице- президент На-

ционального автомо-
бильного союза Антон 
Шапарин. - Сам закон 
действует с 2003 года 
и раньше практически 
не применялся. Не 
потому, что закрыва-
ли глаза на подобные 
нарушения. Просто 
самих таких сделок 
было мало - в них не 
было необходимости, 
ведь почти любой ав-
томобиль можно было 
купить и так, не при-
ходилось искать для 
этого иностранцев. 
Плюс сказывались ад-
министративные про-
блемы - было плохо 
налажено взаимодей-
ствие между полици-
ей, ГАИ и той же на-
логовой службой.

С 2022 года, когда 
западные бренды из 
России ушли, а це-
ны резко выросли, 
практика приобре-
тения подержанных 
автомобилей у ино-
странных граждан на-
брала ход. Огромное 
количество машин 
стало ввозиться из 
сопредельных стран, 
в первую очередь из 
Киргизии, Казахста-
на, а также Грузии и 
Армении. Часть сде-
лок, разумеется, за-
ключалась напрямую 
между продавцом и 
покупателем и опла-
чивалась наличкой. 
Сейчас каждый такой 
случай - предмет рас-
смотрения в ФНС и 

повод для наказания 
российских граждан, 
купивших автомобиль 
таким образом.

- Особенно много 
подобных дел откры-
то в Москве и Москов-
ской области - здесь 
просто лучше коорди-
нируют между собой 
ГАИ и налоговая служ-
ба, - добавляет Антон 
Шапарин. - Но в зоне 
риска также Красно-
дарский край, кавказ-
ские регионы. Там, 
как и везде, мало кто 
слышал и знает про 
этот закон, а сделок 
с иностранными про-
давцами много хотя бы 
в силу географической 
близости с той же Ар-
менией и Грузией.

Конечно, часто на-
личкой расплатиться 
проще - это сильно 
упрощает и ускоря-
ет процесс передачи 
автомобиля. Банков-
ские переводы, осо-
бенно за границу, 
могут идти несколько 
дней, а могут вообще 
не пройти - санкции 
серьезно осложнили 
эти операции. Но ес-
ли нет желания ри-
сковать, чтобы потом 
заплатить государству 
еще почти полови-
ну от цены куплен-
ной машины, лучше 
следовать правилам. 
Доказать в суде неви-
новность и оспорить 
назначенный штраф 
почти нереально.

Срочно брось эту привычку -  
у иностранцев брать наличку!
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Елена КРИВЯКИНА

Нужно ли доплачивать студенткам, 
чтобы они больше рожали? Как решать 
вопрос с жильем для молодых семей? 
Как не попасть под закон о пропаганде 
бездетности? Об этом в эфире Радио 
«КП» (97,2 FM) мы поговорили с предсе-
дателем Комитета Госдумы по защите 
семьи, вопросам отцовства, материн-
ства и детства Ниной Останиной.

СТУДЕНТКИ НЕ ПОЙДУТ 
РОЖАТЬ СТРОЕМ

- Нина Александровна, Минтруд 
предложил в разы увеличить декретные 
пособия для студенток и аспиранток, 
обучающихся очно. В среднем студент-
ки смогут получать по 19 тысяч рублей 
в месяц вместо нынешних 2 - 5 тысяч. 
Как вам такая инициатива? И пойдут 
ли студентки теперь строем рожать?

- Любая мера поддержки - это хоро-
шо. Но, конечно, стройными рядами 
студентки рожать не пойдут. Нужен 
комплекс мер. А со студентками надо 
быть осторожными. Рождение ребен-
ка создает дополнительные сложно-
сти для девушки. И надо создать все 
условия, чтобы она получила диплом.

- А нет ли задачи у властей сделать 
наших женщин менее образованными, 
чтобы просто сидели дома и детей вос-
питывали?

- У отдельных представителей за-
конодательной власти такие экзоти-
ческие инициативы периодически 
проскальзывают. Недавно депутаты 
от ЛДПР предложили по 200 тысяч 
рублей выдавать маме, если она ро-
дила ребенка до 25 лет. А если в 25 лет 
и 3 месяца? Это же дискриминация 

женщин по возрасту. Конституци-
ей у нас запрещена дискриминация 
по половому, социальному, нацио-
нальному, религиозному признаку. 
Я думаю, по возрастному тоже надо 
запретить это делать. И еще это же 
очень демотивирует женщин, кото-
рым уже исполнилось 25 лет.

Возрастной признак не может быть 
главным критерием, чтобы предпри-
нимать меры для повышения рож-
даемости. Женщина должна иметь 
возможность и для выполнения се-
мейных обязанностей по воспита-
нию ребенка, и для самореализации - 
трудиться, учиться. Если  государство 
создает эти условия, тогда женщина 
в любом возрасте готова выполнить 
свою природную миссию.

Кроме того, демография - это же 
не только про рождаемость. Это ка-
чество и продолжительность жизни, 
качество здравоохранения. Дорогу 
построили, разве это демографиче-
ская мера?

- В селах беременные нередко по кол-
добинам и за сотни километров ездят 
в роддом.

- Для того чтобы наши молодые 
люди не ехали только в Москву, Пи-
тер, Московскую область и областные 
центры, надо создать условия в глу-
бинке. Молодежь готова там остать-
ся, но при условии, что мы создадим 
современную инфраструктуру. Ведь 
в советские годы посмеивались: да, 
город должен сравняться с деревней.

Но правы были советские руково-
дители. Нужно создать те же условия, 
что и в городе, для сельских жите-
лей, начиная от Дворцов культуры 
до театров, бассейнов, спортивных 
залов. Чтобы рожденные в глубин-
ке не комплексовали перед своими 
сверстниками из мегаполисов, чтобы 
их не считали...

- Деревенщиной?
- Да.

КВАРТИРА ЗА СЧЕТ БЮДЖЕТА
- Вы нередко используете термин 

«специальная операция по народо-
сбережению»...

- Да, положение дел с демографией 
говорит о том, что мы должны про-
вести еще и специальную демогра-
фическую операцию.

- Статистика неутешительная: по 
итогам прошлого года рождаемость 
может оказаться самой низкой за по-
следние 17 лет.

- Бывали и похуже времена - Граж-
данская война, Великая Отечествен-
ная война. Но после Великой Отече-
ственной войны у нас был беби-бум. 
Сталин в 1944 году - еще война не 
окончилась, мужчины не вернулись 
с фронта - приравнял подвиг женщи-
ны по рождению ребенка к подвигу 
на поле боя.

А у нас разве не похожая сейчас си-
туация? Спецоперация тоже отвлекла 
очень много молодых мужчин репро-
дуктивного возраста. Мы должны это 
понимать и предпринимать неорди-
нарные меры. Сейчас в регионах гу-
бернаторы начинают соревноваться: 
а мы 100 рублей студентке дадим, а мы 
200 рублей дадим. А ты внедри меры, 
чтобы на всю оставшуюся жизнь!

- Например?
- Ну, например, жилье. Это самое 

главное.
- Просто возьми и подари квартиру?
- Почему подари? Построй за бюд-

жетный счет, организуй очередь. 
В советские годы молодой специа-
лист, который получил диплом, ста-
новился на очередь и в течение двух 
лет получал квартиру. Это социальное 
жилье. Ты не можешь его приватизи-
ровать, продать, но ты можешь жить 
сам, там будут жить твои дети, внуки, 
правнуки. А если ты вдруг сказочно 
разбогател, ради бога, ты оставляешь 
это социальное жилье муниципали-
тету и покупаешь свое собственное.

Сейчас у нас есть программа «Жилье 
молодой семье», но на нее выделяется 
только 4,5 млрд рублей ежегодно. На 
очереди 131 тысяча семей. Квартиру 
в год получают только 13 тысяч мо-
лодых семей. Но когда членам семьи 
исполняется 35 лет, они выбывают 
из этой программы. Вот они встали, 
условно говоря, когда им было по 
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Нина Останина: «Прославлять нужно не только матерей, но и отцов. 
Мы незаслуженно занизили роль мужчины!»

Глава Комитета Госдумы по защите семьи Нина ОСТАНИНА:

Налог на бездетность -   
Нина Александровна ОСТАНИНА 

родилась 26 декабря 1955 года в селе 
Колпаково Алтайского края. Окончила 
исторический факультет Алтайского гос-
университета. Шесть лет работала пре-
подавателем истории и общественных 
наук в мединституте в Барнауле, потом 
вступила в КПСС и начала политическую 
карьеру.

В 1995 году стала депутатом Госу-
дарственной Думы второго созыва. Впо-
следствии становилась депутатом III, 
IV, V и VIII созывов. Была доверенным 
лицом кандидатов на пост Президен-
та России от КПРФ Геннадия Зюга-
нова, Павла Грудинина и Николая 
Харитонова. 

В 2021 году в очередной раз стала 
депутатом Госдумы от КПРФ и возглави-
ла Комитет по защите семьи, вопросам 
отцовства, материнства и детства.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
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29 лет, простояли в очереди шесть лет, 
квартиру не получили, и все - выбыли 
из очереди. Разве это справедливо? 
Вы хоть продлите возраст нахожде-
ния в этой программе и точкой от-
счета ставьте дату вступления в нее. 
Конечно, надо это менять и в разы 
просто увеличивать финансирование 
этой программы.

Больше всего нуждаются сейчас 
в мерах жилищной поддержки две 
категории семей - молодые и много-
детные. У нас небольшой прирост 
рождаемости произошел не за счет 
первого ребенка, а как раз много-
детные семьи дали его. Там, где уже 
трое детей, рождается четвертый, где 
четверо, рождается пятый ребенок. 
Думаю, за счет федерального бюд-
жета можно было бы давать бесплат-
ную квартиру хотя бы при рождении 
пятого ребенка. И если еще авто-
мобиль многодетной семье, и если 
без профанации земельные участки 
предоставлять с коммуникациями, 
то этот комплекс мер позволил бы 
семье понимать: государство нас не 
бросит.

Да еще и отца можно поощрить, 
наградить за это. Не только мать-
героиня, но и родители-герои! Мы 
незаслуженно роль мужчины зани-
зили. Отцов надо прославлять.

ЗАПРЕТЫ СТАРЫЕ И НОВЫЕ
- Вы выступили инициатором ужесто-

чения законодательства о пропаганде 
ЛГБТ (в России международное дви-
жение ЛГБТ решением суда признано 
экстремистским и запрещено), а также 
чайлдфри (идеология отказа от дето-
рождения). Что ни неделя, то из Госдумы 
новые запреты и ужесточения. Вдобавок 
еще зазвучали предложения ввести налог 
на бездетность, как в советские годы. 
Не перебор ли?

- Мы же с вами договорились, что 
глупости не обсуждаем.

- А что из этого глупость?
- Налог на бездетность. Потому что 

сначала создай условия, чтобы мо-
лодая семья могла реализовать свое 
желание родить ребенка, а потом уже 
спрашивай: мы тебе условия создали, 
квартиру дали, работу дали, зарплата 
у тебя хорошая, чего не рожаешь-то?

Что касается запрета пропаганды 
ЛГБТ, то да, я автор этого закона. Это 
не такая уж безобидная субкультура. 
Посмотрите, что происходит сейчас 
в европейских государствах, в США. 
И я, честно говоря, аплодировала 
Трампу, когда он сказал, что теперь 
признаются только два гендера. На что 
незамедлительно отреагировал пред-
седатель Госдумы и сказал: «А если 
кто-то себе что-то отрезал, что делать 
тогда?» 

Я не сторонник теорий заговора, но 
когда создается однополая семья, то 
понятно, что она никогда не сможет 
родить детей. А если мы говорим, что 
демография - это государственная по-
литика и меры должны быть комплекс-
ные, то как вы еще нашу молодежь 
побудите на то, чтобы они вступали 
в брак, который основан по Консти-
туции на союзе мужчины и женщи-
ны? Дошло ведь до того, что еще 10 лет 

назад в Санкт-Петербурге в церкви 
освятили однополый брак. Поэтому 
неправильно говорить, что наша мо-
лодежь не падка на новеллы, которые 
идут с Запада.

- А с чайлдфри-то что?
- По данным ВЦИОМа, 28% нашей 

молодежи проповедует идеологию от-
каза от рождения детей. И с каждым 
годом все больше молодых людей хотят 
сбросить с себя всякие социальные 
обязательства. «Да зачем мне этот ребе-
нок? Пищит, кричит, ухаживать надо. 
Да зачем мне эта семья? Мне одному 
лучше будет». Поэтому давайте не бу-
дем относиться к этому как к безобид-
ному явлению.

Я не видела пока ни одного осуж-
денного за пропаганду идеологии 
чайлдфри. Потому что это не про 
то, что женщина, условно говоря, 
сказала, что пока не потянет рожде-
ние ребенка, потому что мужа нет, 
не трудоустроена. Пропаганда - это 
побуждение кого-то к тому, чтобы со-
вершить определенные действия. Ну, 
например, публично сказать: «Слу-
шай, ты не рожай ребенка, потому что 
ты будешь хуже выглядеть, ты сразу 
постареешь, заболеешь, ребенок - 
это дополнительные расходы, а так 
ты машину себе купишь». Условно, 
три женщины сказали: «Слушай, Ма-
ша, ты права, не будем рожать детей 
и убедим еще в этом своих подруг». 
Вот это уже будет пропаганда.

- Вы понимаете, к чему это приведет?
- К чему?
- Если есть закон, следователь всегда 

найдет ему применение. И вот сидят три 
подруги на лавочке, болтают, и Маша 
высказывает свое негативное мнение 
о детях, которое, кстати, с годами у нее 
может и поменяться. А потом кто-то 
про это рассказал, и вот уже Маша «ак-
тивно занималась пропагандой чайлд-
фри», и уехала Маша в Магадан.

- «Кто-то про кого-то»... Ведь среди 
нас эти люди живут. Когда говорят 
о репрессиях в советское время, кто-
то очень резонно заметил, что были 
же эти миллионы людей, которые 

писали доносы. Поэтому очень мно-
гое зависит от того, как мы сами себя 
ведем. Ну где гарантия, что спор двух 
владельцев какого-нибудь частного 
бизнеса, притязание одного на рей-
дерский захват не приведет к тому, 
что он возьмет и накропает какое-то 
письмо, обвинит другого в чем-то?..

Я уважительно отношусь к нашим 
правоохранительным органам, но 
иногда у нас такого рода законы пре-
вращаются в инструмент преследова-
ния. Мне бы очень этого не хотелось.

Но, с другой стороны, я надеюсь, 
что хватит здравого смысла - в том 
числе и у людей, которые работают 
в правоохранительных структурах, - 
чтобы трактовать закон, исходя из 
того, какой смысл в него заложен.

- А может, просто законодателям не 
«жестить» с законами? Тогда и у право-
охранителей не будет соблазна неверно 
их трактовать.

- То есть вообще отказаться от за-
конодательного регулирования?

- Хотя бы в таких личных темах, как 
рождение детей, - да.

- Давайте поживем - увидим. Пусть 
наши социологи проведут замеры 
и скажут нам, что вот было 28% мо-
лодых людей, не желающих заводить 
детей, а стало всего 4%, поэтому ва-
ши тревоги бессмысленны. Вот тогда 
и давайте говорить о том, что надо, 
чтобы этот закон прекратил суще-
ствование. Ничего страшного я в этом 
не вижу. Закон тоже не священная 
корова, и все мы люди.

Бордовый авто-
бус «ПАЗ-672» 
(такие выпускали 
в 70 - 80-е) в ми-

нувшие выходные 
стоял на Патриарших 

прудах. Это арт-проект 
ко Дню всех влюбленных, 
который отмечают 14 фев-
раля. Внутри салон осыпа-
ли алыми розами. На вход 
моментально выросла оче-
редь из дам, желающих 
сделать фото. Некоторые 
тут же выкладывали фотки 
в соцсети. С расчетом, что 
тот самый кавалер заметит 
и наконец сделает первый 
шаг. А то, не ровен час, кто-
то другой увезет суженую 
на цветочном пазике.

Прогрессирующий 
маткапитал

- В феврале материнский капи-
тал повысили до 912 тысяч рублей. 
За первого ребенка теперь платят 
690 тысяч, за второго - 222 тысячи 
(если за первенца деньги уже полу-
чили). Но раньше у нас маткапитал 
платили только за второго ребенка, 
а с 2020 года основную сумму «пере-
несли» на первого. Многие демогра-
фы утверждают, что этот перенос 
был ошибочным. Ваше мнение?

- Да, перенос в 2020 году выплаты мат-
капитала на первого ребенка замедлил 
рождение второго и последующих детей. 
Ведь в 80% случаев материнский капитал 
семья направляет на вложение в жилищ-
ное строительство. То есть взяли ипотеку, 
а потом сели и чешут репу: платить-то на-
до ежемесячно. Ребенка родили, а денег 
у нас нет, поэтому давай-ка мы подождем 
с рождением второго ребенка.

Но не надо этого делать (возвращать 
прежнюю систему. - Ред.). Маткапитал - 
это мотивирующая мера. Что нужно сде-
лать сейчас? На второго ребенка не оста-
ток в 200 тысяч рублей давать, а ввести 
прогрессирующий маткапитал. Вот сейчас 
900 тысяч, а потом давайте плюс 25%, 
а на третьего ребенка еще плюс 25%, 
и на четвертого плюс 25%.

- Министр финансов, наверное, 
«обрадовался» бы такому предло-
жению, казна-то не резиновая.

- Давайте распечатаем Фонд националь-
ного благосостояния! На все можно найти 
деньги, была бы воля политическая.

«КП»

Молодые 
и многодетные 

семьи - 
две категории, 

которые больше 
всех нуждаются 

в поддержке.

Какие меры по поддержке 
рождаемости вводят в регионах 
России - на сайте KP.RU
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ПРОБА РОМБЕРГА
Это один из самых по-

пулярных тестов для опреде-
ления биологического возрас-
та. Методика названа в честь 
немецкого невролога Морица 
Генриха Ромберга (1795 - 1873). 
В медицине такой метод при-
меняется для оценки состояния 
центральной нервной системы, 
в первую очередь - вестибуляр-
ного аппарата. В то же время, 
сопоставив результаты пробы 
Ромберга у здоровых людей 
разных возрастов, специалисты 
вывели некоторые закономер-
ности (см. ниже).

Что нужно сделать: поднять 
одну ногу, оставаясь стоять 
на второй (высота подъема не 
оговаривается). Вытянуть обе 
руки вперед. И закрыть глаза. 
По секундомеру засечь, сколько 
удастся продержаться.

Как оценить результаты:
• для мужчин: 40 секунд при-

мерно соответствуют возрасту 
20 лет, 30 с - 30 лет, 25 с - 35 лет, 
20 с - 40 лет, 17 с - 45 лет, 15 с - 
50 лет, 12 с - 55 лет, 10 с - 60 лет, 
8 с - 65 лет;

• для женщин: 36 с - 20 лет, 
27 с - 30 лет, 23 с - 35 лет, 18 с - 
40 лет, 15 с - 45 лет, 13 с - 50 лет, 
11 с - 55 лет, 9 с - 60 лет, 7 с - 

65 лет.

ПРОБА ШТАНГЕ
Этот тест используется в ме-

дицине для оценки состоя-
ния дыхательной и сердечно-
сосудистой систем. В основе 
методики - определение устой-
чивости организма к нехватке 
кислорода. И опять же, как в 
случае пробы Ромберга, удалось 
обнаружить взаимосвязь тех или 
иных показателей с возрастом.

Что нужно сделать: сесть, мак-
симально глубоко вдохнуть воз-

дух, выдох нуть. Потом сделать 
спокойный вдох и задержать 
дыхание, зажав нос. Секун-
домером подсчитать, сколь-
ко удастся продержаться.
Как оценить результаты: 

50 секунд примерно соответ-
ствуют возрасту 20 лет, 45 с - 
30 лет, 42 с - 35 лет, 40 с - 40 лет, 
37 с - 45 лет, 35 с - 50 лет, 33 с - 
55 лет, 30 с - 60 лет, 25 с и мень-
ше - 65 лет и более.

ТЕСТ НА ГИБКОСТЬ 
СУСТАВОВ

Этот способ позволяет при-
мерно определить возраст по 
состоянию суставов, связок и 
сухожилий.

Что нужно сделать: отвести 
левую руку за спину снизу, а 
правую - через плечо сверху. И 
попытаться соединить пальцы в 
замок (на уровне лопаток).

Как оценить результаты:
• пальцы легко соединяются 

в «замок» - 20 лет,
• пальцы касаются друг друга, 

но сцепить в замок не получает-
ся - 30 лет,

• руки приблизились друг к 
другу, но пальцы не касаются - 
40 лет,

• руки за спиной, но далеко 
друг от друга - 50 лет,

• еле-еле удалось завести ла-
дони за спину - 60 и больше лет.

ТЕСТ НА СИЛУ МЫШЦ
Более точный вариант 

этого теста требует покупки ди-
намометра. Им определяется 
сила хвата кисти. Более доступ-
ный (и менее точный, но все же 
дающий некоторое представ-
ление о возрасте) тест можно 
провести без дополнительного 
оборудования.

Что нужно сделать: лечь на 
твердую поверхность,завести 
руки за голову и поднимать ту-
ловище из положения лежа в по-
ложение сидя.

Как оценить результаты: 
подъем 40 и более раз - со-
стояние мышц соответствует 
возрасту 20-летнего человека, 
35 раз - 30 лет, 30 раз - 35 лет, 
28 раз - 40 лет, 25 раз - 45 лет, 
23 раза - 50 лет, 20 раз - 55 лет, 
15 раз - 60 лет, 12 раз и меньше - 
65 лет и более.

 ТЕСТ НА ЭЛАСТИЧНОСТЬ 
КОЖИ

Таким способом примерно 
определяется возрастное состоя-
ние кожи рук и расположенных 
под ней периферических крове-
носных сосудов.

Что нужно сделать: большим 
и указательным пальцем ущип-
нуть тыльную сторону ладони. 
Продержать 5 секунд. Кожа по-
белеет. Секундомером посчи-
тать, через какое время она вос-
становит цвет.

Как оценить результаты: 
5 секунд и меньше соответ-
ствуют возрасту 20 лет, 6 - 8 с - 
30 лет, 9 - 12 с - 40 лет, 13 - 15 с - 
50 лет, 15 с и более - 60 лет 
и старше.

Здоровье

Анна ДОБРЮХА

О научных 
калькуляторах 
долголетия и о том, 
как измерить 
скорость старения 
самостоятельно, «КП» 
рассказал известный 
ученый-геронтолог.

- С одной стороны, у 
нас есть официальный, 
паспортный, возраст. А с 
другой - реальный, био-
логический. Он показы-
вает, насколько изношено 
тело, как быстро стареет. 
Или, наоборот, как долго 
сохраняет молодость, - го-
ворит директор Института 
долголетия Российского 
научного центра хирургии 
им. академика Б. В. Пет-
ровского (РНЦХ), доктор 
биологических наук, член-
корреспондент РАН Алексей 
Москалев.

Сейчас во всем 
мире активно 
разрабатываются 
научные кальку-
ляторы биологи-
ческого возраста.

- Мы с колле-
гами тоже зани-
маемся этим, - 
р а с с к а з ы в а е т 
профессор Москалев. - На-
ша команда проанализиро-
вала большие объемы ме-
дицинских данных разных 
людей. А также основные 
биомаркеры (показате-
ли) старения. Например, 
уровни гормонов, факто-
ров воспаления, состояние 
сердца и сосудов, скорость 
различных реакций, со-
держание определенных 
молекул в крови и т. д. В 
итоге были созданы разные 
методы расчетов, которые 
выдают цифру возраста 
объективнее, чем дата рож-
дения. Перед нами стоит 
задача сделать такие каль-
куляторы для всех ключе-
вых механизмов старения.

Измерение биологичес-
кого возраста нужно не 
только для удовлетворения 
любопытства граждан, по-
ясняет ученый.

- Во-первых, это отлич-
ный мотиватор. Допустим, 
вы начали правильно пи-
таться, занялись спортом 
или научились справляться 
со стрессом. Через 3 - 6 ме-
сяцев можно заново изме-
рить биовозраст. И увидеть: 
замедлили ли вы старение, 
стало ли тело физически 
моложе. Психологически 
это работает намного луч-
ше, чем абстрактные сове-
ты врачей заняться ЗОЖем.

Во-вторых, калькулятор - 
важнейший помощник в 
разработке новых подходов 
к замедлению старения. 

- С помощью сравни-
тельных измерений био-
возраста мы проверяем, 
какие методы реально 

продлевают моло-
дость. Например, ра-
ботают ли конкрет-
ные диеты, добавки 
или препараты. Это 
шаг к персонализи-
рованной медицине - 
когда терапию под-
бирают не «на глаз», 
а на основе точных 
данных, - говорит 

Алексей Москалев.
Пока научные калькуля-

торы не вошли в широкую 
практику. Для более точ-
ного определения возраста 
нужно проходить лабо-
раторные исследования, 
сдавать различные тесты 
на специальном обору-
довании. При желании 
можно сделать это в ряде 
научных институтов. 

- Однако есть более 
простые методики, хоть 
и менее точные, - отме-
чает наш эксперт. 

По просьбе «КП» про-
фессор Москалев по-
добрал несколько спо-
собов, которые можно 
использовать в быту.
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Важные условия: для правильного результата экран 
компьютера должен быть не меньше 15 дюймов 
(то есть размер по диагонали - не менее 38 см). И нужно 
использовать компьютерную мышь (не стилус и не тачпад).

ПРОВЕРИТЬ 
СОСТОЯНИЕ 
МОЗГА ПОМОЖЕТ 
КОМПЬЮТЕР

В Институте биологии старения Нижегородского 
государственного университета 
им. Н. И. Лобачевского при участии профессора 
Москалева был создан специальный 
онлайн-калькулятор когнитивного возраста. 
«Я сам был одним из испытуемых несколько лет 
назад, когда собирали данные для разработки первой 
версии этого сервиса», - рассказал «КП» ученый.

Пройти тест можно бесплатно по ссылке 
http://dpm-ageing.unn.ru/cognitive-age-v3

Книга Виктории Боровской 
«Стареть рано» 

★★★★★ Дарья:
Чтобы сохранять молодость, необязательно тратить миллионы на космето-

логию и пластику. В книге даны простые, но работающие способы выглядеть 
хорошо без огромных затрат. По куаркодам можно перейти на тренировки.

★★★★★ Анна:
Наконец хоть кто-то сказал, откуда второй подбородок, если у тебя 

нет лишнего веса! А вообще открытий от этой книги у 
меня немало. Вдовий горбик тоже с ней победим!
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Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

способов определить свой 
биологический возраст5

Гибкость 
суставов - 

важный показатель 
возраста. 

Но его можно 
улучшить 

тренировками!

Насколько молоды душой 
и телом читатели «КП» - 

в «Вопросе дня» < стр. 3.

6 Дальний Восток: картина недели
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Кирилл СВОБОДНЫЙ 
(«КП» - Владивосток»)

В первые дни февра-
ля ученые изрядно на-
пугали жителей России 
поистине апокалиптич-
ным прогнозом - на 21 
регион страны летом 
этого года может об-
рушиться нашествие 
саранчи. Приморский 
край в этот список, к 
счастью, не попал. 

Ближай-
шие к региону 

места, где происходят 
вспышки размножения 
пустынной саранчи (а 
именно она образует 
гигантские скопле-
ния, способные унич-
тожить всю раститель-
ность на своем пути), 
находятся в Индии, Па-
кистане и юго-западных 
провинциях Китая.

К слову, за день на-
секомое способно пре-
одолевать расстояние 

до 150 километров 
и в теории может до-
браться до нашего края. 
Правда, по пути ему 
придется преодолеть 
весь Китай, где с са-
ранчой борются весьма 
эффективными и раз-
нообразными метода-
ми - от инсектицидов 
до использования уток, 
с удовольствием поеда-
ющих опасного вреди-
теля. Ученые из КНР 
даже нашли феромон, 
заставляющий саран-
чу собираться в стаи, и 
пытаются придумать, 
как использовать это 
для предотвращения 
массовых «нашествий» 
насекомого.

Да и на пути в При-
морье стаям вреди-
телей пришлось бы 
преодолеть покрытые 
тайгой хребты на гра-
нице между Россией 
и Китаем. А это для 
саранчи практически 
невыполнимая задача 
- вредные насекомые 
предпочитают для жиз-
ни равнины.

- Вспышки ее у нас 
быть не может. Объеди-
няться в большие стаи 
может лишь  Locusta 
migratoria migratoria. У 
нас такого никогда, на-
сколько знаю, не было. 
Читала только про слу-
чаи в Китае и Корее. У 
нас условия не те, чтоб 
ей так массово разви-
ваться, - рассказала эн-
томолог, кандидат био-
логических наук Анна 
Сердюк.

Как крайне мало-
вероятную оценили 
возможность появле-
ния здесь пожирателя 
сельхозкультур и другие 
опрошенные редакцией 
специалисты.

Впрочем, в Приморье 
есть немало «местных» 
вредителей, способных 
причинить существен-
ные проблемы полям и 
посадкам. И в этом по-
левом сезоне шанс до-
вольно велик.

- В этом году очень те-
плая зима, условия для 
зимовки личинок бабо-
чек-вредителей просто 
идеальные. Поэтому 
возможна вспышка раз-
множения этих насеко-
мых. Восточная луговая 
совка, луговой моты-
лек, капустная моль, 
репная белянка и ка-
пустная совка способ-
ны поражать обширные 
площади. При массо-
вом размножении они 
существенно замедля-
ют рост и развитие ве-
гетирующих культур. В 
отдельных случаях на 
полях может произой-
ти полное уничтоже-
ние урожая, что может 
привести к серьезным 
потерям для сельского 
хозяйства, - отметила 
Анна Сердюк.

Так что приморским 
аграриям стоит при-
готовиться к борьбе с 
насекомыми, несмотря 
на отсутствие угрозы со 
стороны самого опас-
ного вредителя.

ВЛАДИВОСТОК

В беде не оставили
В Хорольском округе Приморья прокуратура и сотруд-

ники администрации помогли восстановить права семьи, 
потерявшей жилье при пожаре. Все произошло в доме 
на улице Лазо в селе Хороль вечером 5 февраля. Огонь 
лишил жилья женщину, воспитывающую пятерых детей.

На место пожара выезжал районный прокурор Алек-
сандр Мельниченко. Он поговорил с пострадавшими 
и выяснил, что жить им негде. Ситуацию обсудили с 
главой округа. И уже 6 февраля женщине предоставили 
благоустроенную двухкомнатную квартиру маневренного 
фонда. Рядом расположены детский сад и школа, кото-
рые посещают дети.

В ближайшее время ведомство поможет семье со-
брать необходимые документы для получения выплаты 
в рамках региональной программы оказания поддержки 
гражданам, оказавшимся в трудной жизненной ситуации.

КАМЧАТКА

А шторм идет…
Поселок Октябрьский в Камчатском крае оказался 

без единственной дороги. Трассу размыло из-за штор-
ма. Поселок находится на западном побережье полу-
острова Камчатка, на косе между Охотским морем и 
рекой Большой. Ранее спасатели предупреждали, что 
из-за ухудшения погоды на западном побережье региона 
ожидается перелив песчаной косы.

Как сообщили в КГКУ «Камчатуправтодор», из-за раз-
мыва дороги временно прекращено движение для всех 
видов транспорта на участке со 109 по 128 километр 
трассы Начикинский совхоз - Усть-Большерецк - поселок 
Октябрьский с подъездом к пристани Косоево - колхоз 
имени Октябрьской революции. 

ХАБАРОВСК

Вопрос на контроле
Председатель Следственного комитета России 

Александр Бастрыкин запросил отчет по делу о напа-
дении бездомных собак на девочку в Хабаровском крае.

В понедельник, 10 февраля, в социальных сетях 
появилась информация, что бездомные собаки напа-
ли на 10-летнюю девочку в Николаевске-на-Амуре на 
улице Владивостокской. Ребенок получил серьезные 
травмы и был госпитализирован для получения меди-
цинской помощи. Сообщалось, что животные сняли с 
девочки скальп и изгрызли лицо. На теле - множество 
рваных ран.

Следственные органы СК России по Хабаровскому 
краю и ЕАО начали уголовное дело по факту халатности. 
Председатель следственного комитета поручил исполня-
ющему обязанности руководителя СУ по Хабаров-
скому краю и ЕАО Эдуарду Трубчику предоставить 
информацию о ходе расследования и установленных 
обстоятельствах дела.

ЯКУТИЯ

Богатая республика
В Нерюнгринском районе начнется масштабное из-

учение недр по второму этапу федерального проекта 
«Геология: возрождение легенды». Он создаст базу для 
промышленного роста в регионе.

В ближайшие 10 лет проект охватит 20 муниципа-
литетов Якутии. Также работы пройдут в Алданском, 
Булунском, Жиганском, Нерюнгринском, Томпонском 
и Усть-Янском районах.

- Сейчас, когда в мире многое меняется, государство 
и бизнес начинают сотрудничать по-новому. Мы работа-
ем вместе, опираясь на патриотизм, заботу о людях и 
природе. Все действующие в республике соглашения с 
предприятиями основываются на принципах социальной 
ответственности и способствуют укреплению нашего 
партнерства ради общего блага, - отметил председа-
тель правительства Кирилл Бычков.

В Нерюнгринском районе поисковые и оценочные ра-
боты пройдут в пределах Налдинского месторождения. 
Их стоимость - 760 миллионов рублей.

Подготовили Евгения БОГДАНОВА, 
Павел САХАРОВСКИЙ («КП» - Владивосток»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»).

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 
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ОАО «РЖД» предлагает в аренду  
помещения свободного назначения площадью 43,4 кв. м и 45,3 кв. 
м, расположенные на 1 этаже здания вагоноремонтного пункта по 
адресу: г. Владивосток, ул. 4-ая Проходная, 12. 

Информация по тел. 8-914-182-76-62. 
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О таком фото мечтает, пожалуй, если 
не каждая фанатка турецких сериалов, 

то многие. В один кадр не только на 
фотографии, но и в настоящем кино попала наша зем-
лячка - якутская хомусистка Юлияна Кривошапки-
на. В вышедшем на больших экранах фильме «Холоп. 
Великолепный век» (18+) Юлияна сыграла шаманку, ко-
торой нужно напугать главного героя. А его, как вы уже 
догадались, сыграл турецкий актер Керем Бюрсин. Он 
прославился в России благодаря роли Серкана Болата 
в сериале «Постучись в мою дверь» (18+). Керем поко-
рил сердца миллионов зрительниц, и самые преданные 
поклонницы его творчества очень ждали, что Серкан 
Болат и в их дверь когда-нибудь постучит.

Татьяна ЦВЕНГЕР.
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Самые свежие новости и эксклюзивные материалы 
читайте на сайте dv.kp.ru.

В КОРИДОРАХ ВЛАСТИ

Круто, грамотно 
и дерзко
Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Президент поддержал 
идею присвоить морпехам 
155-й бригады ТОФ 
звание «Курская».

Просьбу приморских бойцов Влади-
миру Путину передал врио губерна-
тора Курской области Александр 
Хинштейн. По его словам, морпехи об-
ратились к нему лично.

- Наши дальневосточники действительно 
героически сражаются. И, зная о том, что, 
очевидно, будет встреча у меня с вами, они 
просили передать просьбу - рассмотреть 

возможность присвоить 155-й бригаде 
морской пехоты почетное наименование 
«Курская»,- сказал Александр Хинштейн.

Владимир Путин поддержал просьбу 
морпехов.

- Дальневосточники сражаются круто, 
грамотно, дерзко. Что касается их прось-
бы, то, безусловно, если тем более это от 
них исходит, их просьба будет удовлетво-
рена со словами благодарности за все, 
что они делают для Родины.

Айан СУББОТИН («КП» - Якутия»)

Министр по делам молодежи 
Якутии Шамаев получил 
тяжелое ранение в зоне СВО.

Глава минмолодежи Якутии получил 
тяжелое ранение в ходе выполнения 
боевого задания на СВО. Петр Шама-
ев почти полгода защищает интересы 
Родины и активно делится наблюдени-
ями в соцсетях. Незадолго до ранения 
он рассказал о том, что мечтает о до-
машней еде.

- Выражаю искреннюю поддержку и 
желаю скорейшего выздоровления на-
шему коллеге и другу Петру Шамаеву, 
получившему тяжелое ранение в ходе 
выполнения боевого задания на СВО. 
Даже в самые трудные моменты наши 
бойцы проявляют истинный героизм, 
силу духа и преданность Родине, - на-
писал в своем Telegram-канале Кирилл 
Бычков, председатель правитель-
ства республики.

Петр Шамаев подписал контракт с 
Минобороны России в сентябре 2024 
года. О своем пребывании в зоне СВО 

он рассказывал в соцсетях. Глава мин-
молодежи делился, что его удивили 
шутки солдат о смерти, показывал 
процесс создания блиндажа и при-
знавался: «Очень скучаю по семье». 

30 января он опубликовал последний 
пост, в котором рассказал, что мечтает 
о домашней еде.

- В основном здесь едим тушенку и 
армейский сухпай. Тушенка уже очень 
надоела - порой кажется, что больше не 
смогу съесть даже ложку, но вечером 
все равно уплетаю за обе щеки. Резко 
начали болеть суставы, наверное, из-
за еды… Начал пить витамины - стало 
более-менее нормально. Скоро домой, 
там наконец-то наемся домашней еды, 
- писал Петр Шамаев.

Характер ранений министра и их 
тяжесть пока не озвучиваются. Так-
же нет данных о его состоянии. Обя-
занности министра по делам молоде-
жи Якутии исполняет Герой России 
Игорь Юргин.

РАНЕНИЕ

«Скоро домой»

За здоровье министра 
молятся земляки.

Глава государства похвалил 
бойцов за их службу.
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Здесь участницы не толь-
ко поддерживают друг 
друга, но и работают со 
специалистами, которые 
помогают в поиске рабо-
ты, поднятии самооценки 
и проводят интересные ма-
стер-классы. Это простран-
ство, где каждая может по-
делиться своим вопросом, 
проблемой в трудовой и 
профессиональной сфере 
и найдет отклик.

ТРЕТИЙ ГОД РАБОТЫ
Такой уникальный жен-

ский клуб появился во 
Владивостоке еще 16 ию-
ня 2023 года. В нем все 
больше тех, кто смог най-
ти любимую работу, новых 
подруг или получил под-
держку от психолога. Затем 
безопасное и комфортное 
пространство для пред-
ставительниц прекрасного 
пола начало расширяться. 
С 1 февраля 2024 года эта 

организация есть 
во всех отделе-
ниях центра 
з а н я т о с т и 
страны.

М е р о -
п р и я т и я 
п р о х о д я т 
в форма-
те лекций, 
бесед, пси-
хологических 
тренингов, спор-

тивных, творческих и вы-
ездных мероприятий. 

КАК СТАТЬ ЛУЧШЕ 
На прошедших встречах 

участницам женского клуба 
рассказали, как формиро-
вать правильные привыч-
ки и как искоренять вред-
ные. Поделились секретами 
тайм-менеджмента (техника 
организации осознанного 
контроля и распределения 
времени. - Прим.ред.), по-
ведали об основах делово-
го гардероба, рассказали об 
ошибках поиска профес-
сионального призвания и 
многое другое.

Все мероприятия прово-
дятся бесплатно. Здесь глав-
ные ценности - это взаимо-
поддержка, самореализация 
и вера в себя.

Приморский центр заня-
тости населения во Влади-
востоке находится на улице 
Пушкинской, 13.

Узнать о женском клубе 
в вашем муниципалитете 

можно по телефонам: 
8 (423) 220-91-50; 
8-800-250-24-64.

На лекциях можно узнать 
много интересного о 

построении своей карьеры.

Красивые и сильные духомКрасивые и сильные духом

Теперь организация есть во всех 
отделениях центра занятости России.

Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Для жен участников 
СВО в Приморском 
центре занятости 
организовали 
информационный 
клуб «Женская 
территория».
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Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

С чем у вас ассоциируется Даль-
ний Восток? С необъятной приро-
дой, Японским морем, тайгой и, ко-
нечно же, ее хозяином - амурским 
тигром. Ни для кого не секрет, что 
этот сильный зверь, несмо-
тря на свое величие, 
все же нуждается 
в защите. «Фа-
брика моро-
женого» и 
центр «Амур-
ский тигр» 
объедини -
лись и соз-
дали важный 
проект, на-
правленный на 
охрану краснок-
нижной кошки. «Ти-
гриное» мороженое! 
Пока оно носит такое 
«рабочее имя», и именно 
жители Дальнего Востока 
могут дать яркое, запоми-
нающееся и необычное, прямо как 
вкус десерта, название.

Мороженое вызывает исключи-
тельно положительные эмоции. По-
этому 7 февраля «Урса» запустила 
масштабный конкурс. А там, где 
конкурс, там и призы! Это раду-
ет.  Участвовать могут все - дети и 
взрослые, ведь дальневосточный 
пломбир «Фабрики мороженого» 
любят люди всех возрастов. Зада-
ние - придумать, что же будет на-
писано на упаковке нового вкуса. 
Призы - современные планшеты (вы-
берут трех победителей) и набор 
мороженого «Урса» (дополнитель-
ный приз). 

Этот конкурс и создание вкуса, 

который ас-
социируется 
с заботой о 
редком хищ-
нике, - огром-

ная работа по 
сохранению по-

пуляции амурско-
го тира. Мороженое 

с историей. И свою леп-
ту могут внести все, кто 
неравнодушен к хозяину 
тайги и родной земле.

- Амур-
ский тигр - достоя-
ние Приморья и все-
го Дальнего Востока. 
Для нас важно стать 
частью масштабной 
работы по сохране-
нию этого уникаль-
ного животного. Мы 
планируем не толь-
ко выпустить новые 
вкусы, но и делать 
отчисления в фонд защиты тигра с 
каждой проданной порции этой се-
рии. Наша миссия - сохранить и по-
заботиться об этом наследии, чтобы 
мы могли оставить его после себя 
своим детям и будущим поколени-
ям, - рассказала о сердце проек-

та исполнительный 
директор «Фабрики 
мороженого» Татья-
на Самойленко. 

Основная и, не бу-
дем лукавить, самая 
трудная задача - при-
думать такой вкус, 
который бы уж точ-
но ассоциировался с 
волевым характером 
краснокнижного хищ-

ника и многолетним трудом, направ-
ленным на его защиту. На данный 
момент «Фабрика» тестирует раз-
ные варианты гастрономических 
сочетаний. Важно, чтобы жители 
Дальнего Востока попробовали не 
просто очередную новинку, а про-
никлись проектом и, конечно же, по-
любили продукт. За запоминающие-
ся вкусы на предприятии в первую 
очередь отвечает руководитель 
производства фабрики Ирина 
Кочетова и ее команда. 

- Мы с большой лю-
бовью и интересом 
создавали вкус «ти-
гриного» мороженого. 
К финальной дегуста-
ции, которая прошла 
7 февраля на нашей 
фабрике совместно 
с представителями 
СМИ, мы подготови-
ли четыре позиции. В 
них мы попытались не 

только раскрыть черты характера 
амурского тигра, но и подчеркнуть 
неповторимый вкус владивосток-
ского мороженого. Пока что мы не 
можем поведать обо всех секретах, 
но уверяем: это будет необычный 
десерт исключительно из натураль-
ных продуктов.

Корреспонденту «Комсомолки» 
все же удалось уговорить коман-
ду «Урсы» поделиться небольшими 
деталями о новинках, которые они 
планируют выпустить.

- Мы постарались сочетать в про-
дукте тигриный окрас нашего ца-
ря тайги. Эти четыре вкуса такие 
разные, но где-то есть одинаковые 
ингредиенты. Например, шоколад-
ное печенье и апельсин. Мы по-

экспериментировали и добавили 
такие наполнители, как облепиха, 
морошка и даже тыква. Понимаю, 
звучит необычно, но наша задача 
не просто угостить, но и удивить. 
Ну и самый главный, неизменный 
ингредиент - наш пломбир.

 «Фабрика мороженого» высо-
ко ценит своих клиентов. Поэтому 
здесь создают мороженое с боль-
шой любовью, заботой, чтобы люди 
могли передать эти эмоции и тепло 
своим близким, родным. 

- Это наша миссия, и мы надеем-
ся, что новые продукты будут так-
же хорошо приняты нашими поку-
пателями, - подчеркнула директор 
«Фабрики мороженого» Татьяна 
Самойленко.

Выходит, что «Комсомолка» стала 
одной из первых, кто попробовал 
в тестовом формате четыре вида 
мороженого, которые прямо сейчас 
стали конкурентами друг для друга 
(выпустят в итоге два вкуса). 

- Мы планируем выпускать «тигри-
ную серию» в следующих форматах: 
ведерке в 330 граммов, эскимо и 
в вафельном рожке. Мороженое - 
отличный продукт, через который 
можно познакомить как детей, так и 
взрослых с амурским тигром и при-

родой, где он обитает. К тому же, 
запуская этот проект, мы еще и зна-
комим людей с теми, кто защищает 
краснокнижного хищника - непо-
средственно с Центром «Амурский 
тигр». Нам важно, чтобы новинку 
попробовали все жители региона, 
поэтому мы и не обошли стороной 
форм-фактор эскимо. Это ведь са-
мый доступный вид мороженого 
«Урса», который любят и активно 
покупают в магазинах Приморья, - 
отметил первый заместитель ге-
нерального директора фабрики 
Максим Атрошенко. 

Наш корреспондент уже оценил 
эти новые вкусы, в которых соче-
тается дальневосточный колорит, 
красота (визуально десерт выглядит 
тоже очень притягательно) и сме-
лость (не только редкой кошки, но и 
«Фабрики»). Впечатления отличные! 
Как жаль, что еще не выпустили ве-
дерко с этой вкуснятиной. Жители и 
гости Дальнего Востока тоже смогут 
продегустировать эти четыре вкуса.

За анонсом будущих мероприя-
тий и самого конкурса следите в 
социальных сетях «Урсы». А пока 
подключайте креатив и придумы-
вайте необычные и яркие названия 
для «тигриной» линейки. Отметим, 
что отдельная номинация конкурса 
предусмотрена для тех, кто пришлет 
небольшие коллажи презентации 
графического оформления упаков-
ки нового продукта. Прием заявок 
проходит с 7 по 27 февраля 2025 
года. Все работы оценит экспертная 
комиссия, в которую войдут пред-
ставители «Фабрики мороженого», 
Центра «Амурский тигр», ведущих 
СМИ Приморья и вузов региона. Из 
десяти отобранных названий лучшие 
определят онлайн-голосованием.  

Заявки принимаются в 
комментариях под постом в 
Telegram-канале предприятия- 
ursa_morozhenoe.

Команда «Фабрики мороженого» поделилась 
историей создания проекта.

Амурский тигр и белый 
медведь подружились!

Татьяна Самойленко 
и Максим Атрошенко.

Все оставили честное мнение по поводу предложенных новинок.
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Ирина Кочетова.
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На дегустации не просто 
ели мороженое, а думали, 
какие эмоции вызывает 

тот или иной вкус.
Какой 

насыщенный 
оранжевый 

цвет!

Участвовать могут дети и взрослые.
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«Фабрика 
мороженого» 
совместно с центром 
«Амурский тигр» 
выпустят новинку.

Десерт с тигриным характеромДесерт с тигриным характером
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Александра ЯВИЩЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

В мае 2024 года бывшего 
мэра Биробиджана - столи-
цы ЕАО - Александра Голо-
ватого признали виновным 
в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями 
при реализации программы 
по благоустройству города. 
Суд назначил ему наказа-
ние в виде пяти лет лишения 
свободы условно с испыта-
тельным сроком в четыре 
года. Экс-чиновник не со-
гласился с таким решением 
и попытался его обжаловать, 
но суд остался непреклон-
ным. 

Александр Головатый по-
пал в поле зрения ФСБ по-
сле прокурорской проверки, 
которая вскрыла темные де-
ла экс-мэра. В 2020-м, когда 
еще был в должности, он дал 
распоряжение подчинен-
ным заключить контракт с 

коммерческой фирмой на 
строительство девяти дет-
ских и спортивных площа-
док. Договор подписали в 
рамках программы по бла-
гоустройству города, запла-
нированного на 2020-2022 
годы.

Тогда сотрудники мэрии и 
руководители фирмы подго-
товили документы для аук-

циона, которые исключали 
возможность здоровой кон-
куренции между исполни-
телями контракта. Как итог 
- соглашение было подписа-
но с «тем, кем нужно». Под-
рядчик, конечно, приступил 
к работе, но до конца ее так 
и не довел.

- Несмотря на то, что пло-
щадки не были полностью 

готовы, приемная комиссия 
администрации города под-
писала акты выполненных 
работ. Подрядчик получил 
больше 40,5 миллиона ру-
блей, - рассказали в проку-
ратуре ЕАО.

Как выяснилось, обу-
стройство девяти площа-
док обошлось городу куда 
дороже сметной стоимости. 
В приемных актах перечис-
лили работы, цена которых 
составила без трех тысяч 35 
миллионов рублей. Куда де-
лась разница в пять милли-
онов, догадаться несложно.

Александра Головатого 
обвинили в злоупотребле-
нии властью, а двоих со-
трудников мэрии - в по-
собничестве чиновнику. 
Суд вынес решение по делу 
в мае 2024-го. Экс-главе го-
рода дали пять лет условно 
с испытательным сроком в 
четыре года. Ему запретили 
занимать некоторые долж-
ности в органах госвласти 
и местного самоуправле-
ния. Бывшим работникам 

управления ЖКХ мэрии да-управления ЖКХ мэрии да-
ли по четыре года условно ли по четыре года условно 
с испытательным сроком в с испытательным сроком в 
три года. Без наказания не три года. Без наказания не 
остались и сотрудники фир-остались и сотрудники фир-
мы, заключившей контракт мы, заключившей контракт 
с мэрией. Четыре человека с мэрией. Четыре человека 
получили по три года ли-получили по три года ли-
шения свободы условно с шения свободы условно с 
таким же испытательным таким же испытательным 
сроком.сроком.

Никто из осужденных не 
согласился с приговором. 
Сторона защиты подала 
апелляцию, но она никак 
не повлияла на изначальное 
решение. Всем фигурантам 
отказали в смягчении нака-
зания.

Напомним, Александр Го-
ловатый подал в отставку с 
должности мэра в декабре 
2021 года. Он написал за-
явление по собственному 
желанию спустя два года 
на посту. 1 марта 2022-го в 
должность мэра Биробиджа-
на вступил Максим Семенов.

Виновен, и точка
Экс-мэр Биробиджана 

Александр 
Головатый проиграл 

апелляционный суд по 
делу о злоупотреблении 

властью.

Александр Головатый покинул пост 
мэра  в декабре 2021 года.
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Больше ста 
лет назад...

Девочка влюбилась в Версаль и отказы-
валась возвращаться, что расстраивало 
ее отца, поэтому он и решил возвести во 
Владивостоке кусочек Парижа. Однако 
доподлинно неизвестно, приехала в итоге 
девушка домой или нет. К слову, непо-
средственно построил здание военный 
инженер Иван Мешков.

В гостинице «Версаль» произошло 
много всего. Ее посещали разные люди, 
ведь Владивосток - транзитный, порто-
вый город. Так, в феврале 1918 года 
бандиты переоделись в форму рабоче-
крестьянской милиции, ограбили гостей 
и убили двух сопротивлявшихся японцев. 
Страна восходящего солнца посчитала 
это провокацией, и с японского бро-
неносца «Ивами», пришвартованного 
во Владивостоке (в 1917-1918 годах 
революционная ситуация в России была 
на пике. – Прим. ред.), сошли патрули, 
после чего их ввела и российская сторо-
на, однако больше никто не пострадал. 
Этот инцидент стал значимым событием, 
подчеркивающим сложность и напря-
женность политической обстановки во 
Владивостоке в тот период.

Это, кстати, не единственная история, 
связанная с гостиницей. В 1989 году в 
здании произошел пожар, но полную ре-
конструкцию провели лишь в нулевых. 
Тогда пригласили итальянского архитек-
тора Анаклето Мариани - одного из самых 
лучших в мире. Современный вид здания 
- его рук дело.

Напомним, «Версаль» построили в 
1909 году. До 1917 года он считался 
самой роскошной гостиницей в горо-
де. После революции в ней находился 

военный совет, позже - горкомхоз. С 
1934 по 1989 год «Версаль» назывался 
«Челюскин», поскольку челюскинцев и 
их спасателей по завершении операции 
поселили именно здесь.

Стены «Версаля» видели многих из-
вестных людей – Александра Колчака, 
Хо Ши Мина, Руаля Амудсена. В наши дни 
здесь останавливались княгиня Мария 
Романова и принц Кентский, Патрисия 
Каас и Олег Табаков. Гостиница также 
часто становится площадкой для съемок 
знаменитых фильмов («Пароль не нужен» 
(12+), к примеру).

Окончание. Начало читайте на 
< стр. 1.

М
ил

ан
а 

СО
КО

Л
Пр

ед
ос

та
вл

ен
о 

«К
П»

 - 
Вл

ад
ив

ос
то

к»

Гостиница «Челюскин» 
в 1947 году.

Здание построили в 1909 году.

Подготовила Екатерина 
МАКСИМОВА 

(«КП» - Владивосток»)

11.02.2025

Дальний Восток: СВО

Дальний Восток: криминалДальний Восток: криминал

Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

В Приморье СК завершил 
расследование дела известных 
братьев Бабакохян.

Следственными органами СК РФ по При-
морскому краю завершено расследование 
уголовного дела в отношении братьев Арме-
на и Эдуарда Бабакохян. Они обвиняются 
в подкупе свидетеля, который дал ложные 
показания по уголовному делу об убийствах 
в 2000-х годах и взяточничестве.

По версии следствия, в период с августа 
по октябрь 2023 года Армен Бабакохян, 
находясь в СИЗО, действуя организован-
ной группой совместно с младшим братом 
Эдуардом и иными сообщниками, принуждал 
одного из свидетелей к даче ложных показа-
ний в суде Владивостока о непричастности 
старшего брата к совершению убийств.

Помимо этого, установлено, что Эдуард 
с апреля по декабрь 2022 года через со-
трудника изолятора, где содержался его 
братец, передавал продукты, алкоголь и 
даже телефон. За такие «услуги» он пере-
вел взятку в размере 130 тысяч рублей. 
Этот эпизод тоже «пришили» к большому 
томику уголовного дела. Отметим, что вы-

шеупомянутого свидетеля также подкупили, 
чтобы он отрицал, что Армен замешан во 
взяточничестве.

Следователям удалось распутать этот 
лживый клубок. В итоге старшему Бабако-
хяну суд назначил наказание в виде 20 лет 
лишения свободы с отбыванием наказания в 
исправительной колонии строгого режима.

Собранные доказательства признаны су-
дом достаточными для вынесения обвини-
тельного приговора Эдуарду Бабакохяну. 
Он признан виновным в посредничестве во 
взяточничестве. Суд назначил фигуранту на-
казание в виде трех лет лишения свободы со 
штрафом в размере 1,3 миллиона рублей, 
с отбыванием наказания в исправительной 
колонии общего режима.

Отметим, что, по версии следствия, имен-
но Армен Бабакохян виновен в смерти Ев-
гения Киргинцева, совладельца ныне не 
существующего ночного клуба «Наутилус» 
(заведение было популярным в городе, но в 
2015 году его закрыли). Армену Георгиевичу 
Бабакохяну на момент заказа убийства было 
28 лет. Помимо этого, на руках душегуба 
еще одна смерть - совладельца кинотеатра 
New Wave Cinema (ныне «Москва») Олега 
Сединко. Конечно же, преступник не марал 
руки, за него всю работу сделал киллер ОПГ 
«Трифоновские» Игорь Ковальчук.

СУД ДА ДЕЛО

Брат за брата - в колонию,Брат за брата - в колонию,
ребятаребята
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СК считает СК считает 
Армена Армена 

Бабакохяна Бабакохяна 
виновным в виновным в 
смерти двух смерти двух 

бизнесменов.бизнесменов.
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Егор ФАЛХВАДЗЕ 
(«КП» - Хабаровск»)

Год для жителей села 
Некрасовка начался со 
страха. Ужас наводил не-
званый гость из тайги, 
не один день рыскавший 
как в окрестностях, так 
и по улицам. Хищник 
не успел наделать шуму 
в населенном пункте - по 
его душу приехали охо-
товеды. 

Первые упоми-
нания о блуж-
д а ю щ е м  в 
Н е к р а с о в к е 
амурском ти-

гре появились 
после новогодних 

праздников. Тогда 
сообщалось о хищни-

ке, утащившем собаку, 
а звериные следы появ-

лялись на улицах с пу-
гающей регулярностью. 
Подозреваемого тигра 
выследили и попытались 
отогнать от села, но тот 
не спешил возвращаться 
в тайгу. Решили изымать 
хищника из дикой при-
роды.

Зверя ловили не один 
день: тигры - умные соз-
дания и могут не пове-
стись на расставленные 
ловушки. Мешали и лю-

бопытные люди, которые 
рассматривали фотоло-
вушки и ездили по тро-
пам, оставленным хищ-
ником. Пока охотоведы 
разбирались с подозре-
ваемым, местные жители 
накрепко запирали двери, 
старались выходить из до-
мов только по острой не-
обходимости. Особенно в 
темное время суток.

Наконец, люди вздох-
нули с облегчением. 
Около 20:00 тигр все-
таки совершил ошибку 
и попался в ловушку. 
Хищника обездвижили, 
провели осмотр на ме-
сте. Нарушительницей 
спокойствия оказалась 
молодая тигрица  пяти-
семи лет. Все клыки у 
нее целые, внешних по-
вреждений нет. Более 

детальный осмотр сде-
лают в центре реабилита-
ции. Тогда специалисты 
смогут назвать причины 
конфликтного поведения 
самки.

- Вероятнее всего, хищ-
ницу выпустят в дикую 
среду подальше от людей 
и населенных пунктов. 
Решение примет Роспри-
роднадзор, - сообщили в 
Службе по охране живот-
ного мира и особо охраня-
емых природных терри-
торий Хабаровского края.

Это уже третий отлов-
ленный тигр в Хабаров-
ском крае в 2025 году. 
Первой тоже была самка, 
ее изъяли в окрестностях 
поселка Корфовский. 
Повреждений и травм у 
хищницы обнаружено не 
было.

Некрасовка выдохнулаНекрасовка выдохнула

Конфликтную Конфликтную 
тигрицу отловили тигрицу отловили 

в Хабаровском в Хабаровском 
крае.крае.
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Богато жить не запретишь

Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Благовещенск»)

В приамурском селе рысь 
подобралась к людям.

У амурского села Бардагон все чаще стала 
появляться рысь. По словам местных жи-
телей, хищница охотится в этом районе на 
фазанов. А еще совсем не боится людей - 
привыкла к шуму машин и голосам местных, 
поэтому порой ее могут застать и у домов.

Не так давно эту опасную кошку заметил 
один из жителей села. Мужчина совсем не 
испугался, наоборот, ласково назвал рысь 
красавицей и спросил, не голодная ли она. 
При этом поступил правильно - не выходил 
из машины, пока зверь не уйдет с дороги.

- Вот она, красавица, сидит. Фазанов карау-
лит. Рыська! Кис-кис-кис. Ты голодная? - попы-
тался привлечь внимание дикой кошки человек.

Рысь сжалась клубочком, посмотрела в 
сторону машины, больше никаких действий 
не предприняла. Все же лучше любоваться 
дикой природой издалека и никак не контак-
тировать. Это опасно как для человека, так 
и для животного.

Рыси - частые гости в городах и селах При-
амурья. Несколько раз за последнее время 
этих больших кошек видели в городе Зея. 
А в Сергеевке хищница устроила охоту на 
кошек, посчитав их конкурентами за еду, 
которую им давали люди.

Специалисты связывают такое «нашествие» 
рысей с расселением по территории молодых 
животных, которые расстались с матерями и 
сейчас ищут себе новые места обитания. По 

пути они исследуют 
и встречающие-
ся им населен-

ные пункты.

ГОСТИ

«Кис-кис-кис! 
Ты голодная?»

Рыси в Приамурье часто «гостят» 
в местах проживания людей.
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Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» – Владивосток»)

Лебедь-кликун 
переехал с 
Чукотки в Казань 
и получил имя.

Охотник Михаил Масю-
тин нашел пернатого не-
далеко от заброшенного 
поселка Отрожный в Ана-
дырском районе Чукотки. 
По его словам, лебедь вел 
себя очень дружелюбно 
и общительно. С удоволь-
ствием кушал и принимал 
ласку от людей, даже по-
зволял брать себя на руки. 
Мужчина сказал, что птенец 
еще не научился летать и в 
дикой природе не добывал 
еду самостоятельно. Орни-
тологи рассчитали, что воз-
раст птицы составлял около 
четырех месяцев.

Оставить птицу у се-
бя никто не мог, поэтому 
Михаил начал искать для 
подопечного новое место 
обитания. В Казанском 
зооботаническом саду со-
гласились принять малыша. 
Окружное управление вете-
ринарии помогло оформить 
документы. Сперва анализы 
отправили в Москву, потом 

уже решили вопрос транс-
портировки. Расходы за это 
взяло на себя охотничье хо-
зяйство «Березовое».

Именно здесь ему дали 
прекрасную кличку - Гоша. 
Лебедь успешно вышел из 
карантина. Теперь он жи-
вет вместе с красными 
утками - огарями и ниль-
скими гусями.

В ДОБРЫЕ РУКИ

Гоша нашел дом Гоша нашел дом 
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Екатерина 
МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»)

На Камчатке будут 
судить мужчину 
за попытку съесть 
бездомного пса.

На Камчатке живодер, 
попытавшийся съесть без-
домного пса, предстанет 
перед судом. В ноябре 2024 
года 37-летний житель Пе-
тропавловска-Камчатского 
подобрал с улицы собаку и 
попытался съесть. Осуще-
ствить задумку он не смог, 
потому что на непрерывный 
лай отреагировали соседи.

По версии следствия, муж-
чина нанес беззащитному 
животному не менее десяти 
ударов ножом. Шум из квар-
тиры услышала соседка, ко-
торая и вызвала полицейских. 

Живодер попытал-
ся скрыть следы 
преступления и не 
придумал ничего 
лучше, кроме как 
выбросить раненое 
животное из окна 
третьего этажа.

По словам очевид-
цев, они сразу призна-
ли окровавленного 
пса. Это же всеоб-
щий любимец. 
Некоторые его 
ласково назы-
вали Пухляш, 
но как таковой 
клички все же 
у дворняжки не 
было. На светлой шерстке 
были отчетливо видны кро-
вавые следы, люди тут же 
подхватили бедолагу и по-
везли к ветеринару.

Страшно представить, как 
это повлияло на психику жи-

вотного. Пес ведь и к незна-
комцу так охотно подо-
шел, потому что привык 
получать от людей лишь 
тепло и лакомства. 10 

ножевых… он чудом 
спасся. Сейчас 
жизни питомца ни-

чего не угрожа-
ет, ему дали 
кличку Лаки 
(счастливчик) 
и передали в 
заботливые 

руки.
Подозре-

ваемого за-
держали в 
тот же день. 
23 января 
2025 года в 

прокуратуре Петропавлов-
ска-Камчатского утвердили 
обвинительный акт. Дело о 
жестоком обращении с со-
бакой передадут мировому 
судье Петропавловска-Кам-
чатского судебного района.

 СУД ДА ДЕЛОСУД ДА ДЕЛО

Лаки - значит удача

Неравнодушные 
соседи и 

ветеринары смогли 
спасти собаку.
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Расстояние от Казани до Анадыря Расстояние от Казани до Анадыря 
составляет 5,9 тысячи километров.составляет 5,9 тысячи километров.

Хищную кошку, скорее всего, Хищную кошку, скорее всего, 
отпустят на волю, отпустят на волю, 

но подальше от людей.но подальше от людей.

11.02.2025Дальний Восток: живой уголок
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Александр ГАМОВ

Губернатор Приморья 
дал интервью 
политобозревателю 
«КП».

…- Олег Николаевич, 
здравствуйте! Во-первых, 
вам огромное спасибо. Я по-
нимаю, что случай печаль-
ный, но вы нам очень по-
могли… Помогли связаться 
с семьей Сергея Ефремова, 
и мы несколько материалов 
благодаря вам выдали. Вы, 
наверное, все их видели.

- Да, я читал. Спасибо вам 
тоже.

- Я так понял, что хоро-
нить Сергея Ефремова будут 
во вторник, 11-го?

- Да, во вторник.
- Скажите, как все это будет 

происходить?
- Будет прощание с 11 ча-

сов у нас в фойе администра-
ции правительства Примор-
ского края.

- На первом этаже?
- Да. Соответственно, при-

няты все меры, связанные с 
Почетным караулом, с без-
опасностью.

Люди зайдут, простятся, 
потом на кладбище будет 
еще одна церемония - с уча-
стием тех, кто поедет.

В этот день мы еще раз вы-
разим соболезнование близ-
ким, родным…

- Я правильно понимаю, что 
кроме командира «Тигра» в те 
же дни там еще двое ваших 
ребят погибли?

- К сожалению, это так. 
Их тоже будут хоронить во 
вторник.

ИЗ СООБЩЕНИЙ 
МЕСТНЫХ СМИ

В воскресенье, 9 февраля, 
во Владивосток доставили 
тела погибших в СВО при-
морцев - вице-губернатора, 
командира «Тигра» Сергея 
Ефремова, сотрудника МЧС 
Александра Иваровского и 
Сергея Дмитриева.

- Скажите, Олег Николае-
вич, как дальше будет скла-
дываться судьба «Тигра», 
добровольческого отряда, в 
создание которого и вы как 
губернатор «Приморья» вло-
жили много усилий? Кто там 
будет командиром? Встреча-
лись ли вы с бойцами или про-
сто пока не время? И не со-
бираетесь ли сами в Курскую 
область?

- Я обязательно там побы-
ваю.

А в понедельник мы встре-
чаемся с теми ребятами, кто 

приехал сейчас, привез Сер-
гея, с теми, кто сейчас пока 
здесь.

Как раз должно было прой-
ти переформирование отря-
да, и - есть вопросы, которые 
надо будет решать.

Теперь это - и выбор ко-
мандира, который должен 
быть понятен бойцам и 
иметь с ними много обще-
го. А это - и командировки, 
и боевые задачи - начиная с 
2022-го…

Думаю, в феврале мы эти 
решения примем.

- Но пока еще рано гово-
рить, кто будет командиром 
«Тигра»?

- Конечно, рано.
Сейчас отряд выполняет 

свои задачи, есть исполня-
ющий обязанности коман-
дира, есть начальник штаба, 
структура вполне боеспо-
собна.

Тем более «Тигр» - в со-

ставе нашей 155-й бригады, 
понятно, ее командир зна-
ет, что нужно делать, и, без-
условно, не оставит наших 
ребят без внимания.

- Вы обычно - хотя бы кра-
тко - обрисовываете нам об-
становку, в которой сражался 
и продолжает сейчас сражать-
ся «Тигр». С кем вы связыва-
лись и что там происходит, на 
линии фронта?

- Мы - постоянно на связи.
Противник серьезный, 

очень много наемников, по-
этому, конечно, задача там 
- выдержать натиск врага, 
когда он возникает.

Успешно идет наступление 
наших по ряду населенных 
пунктов, в том числе прово-
дятся операции, в органи-
зации которых участвовал 
Сергей.

Там требуются мужество, 
слаженность, героизм. У во-
инов 155-й бригады морской 

пехоты все эти качества есть, 
ребята из «Тигра» равняются 
на них, поддерживают друг 
друга.

Наш добровольческий 
отряд оснащен всем не-
обходимым вооружением, 
тяжелой техникой, артил-
лерией. Это вполне боеспо-
собная единица, которая - я 
повторяю - самостоятельно 
может выполнять задачи, 
которые ставит командова-
ние. То есть отражать атаки 
врага, проводить наступа-
тельные операции, сохра-
нять позиции, удерживать 
населенные пункты - исхо-
дя из той ситуации, которая 
складывается на фронте, и 
тех задач, которые ставит 
командование 155-й бри-
гады.

ДАНЬ ПАМЯТИ
- У меня было интервью и с 

врио губернатора Курской об-
ласти Александром Хинштей-
ном, и вы мне говорили, что 
Сергей Ефремов будет пред-
ставлен к высокой государ-
ственной награде. Пока этот 
вопрос рано решать?

- Президент поддержал на-
ше обращение, поэтому, я 
думаю, что сейчас дело уже 
в оформлении.

- А какое предложение, 
можно узнать?

- О присвоении Сергею 
Ефремову звания Героя Рос-
сии - Владимир Владимиро-

вич поддержал это сразу.
- Значит, будем ждать Указа 

президента.
- Надеюсь, да. Есть опре-

деленная процедура, но под-
держка есть.

- А что касается увекове-
чивания памяти - и в отряде 
«Тигр», и в Приморье, и во 
Владивостоке…

- «Тигр» уже стал имен-
ным - имени Сергея Ефре-
мова. А во Владивостоке как 
раз сделали сквер Добро-
вольцев, я думаю, он тоже 
будет носить его имя. Обя-
зательно будет улица Сергея 
Ефремова. Мы подумаем, 
где именно. Есть районы, 
где он вырос, есть другие, 
новые, строящиеся. Опре-
делимся здесь с семьей и 
общественностью, посове-
туемся.

- Спасибо вам огромное, 
что вы такую поддержку ока-
зываете и «Тигру», и семье, 
и родным и близким. Пото-
му что шокированы были его 
гибелью не только приморцы, 
но и все, кто болеет душой за 
Россию.

- Мы одни задачи выполня-
ем. Сергей пошел на фронт 
защищать нашу землю от фа-
шистов.

Дело его мы продолжим, 
будем и дальше формиро-
вать отряды, выбивать фа-
шистов с нашей земли.

- Всего вам доброго, Олег 
Николаевич!

Губернатор Приморского края Олег 
Николаевич Кожемяко.

Сергей Ефремов на фронте...
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Олег Кожемяко: Олег Кожемяко: 
Отряд «Тигр» имени Сергея ЕфремоваОтряд «Тигр» имени Сергея Ефремова
продолжает бить врагапродолжает бить врага
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«Украл из банковских ячеек 
1,6 млрд рублей при помощи 
чужих карт и дубликатов ключей»

Александр РОГОЗА

Корреспондент 
«КП» разбирался, 
как исчезают деньги 
из бронированных 
банковских комнат.

В начале этого года грянули 
сразу два похожих скандала - 
из банковских ячеек, где част-
ные лица хранили наличные, 
исчезло «все, что нажито».

Сначала сразу 18 человек 
написали заявления в поли-
цию Сочи. Суммарно у них 
утащили более 168 млн ру-
блей. Вор оказался… директо-
ром того самого депозитария. 

Затем похожая история 
произошла уже в Москве. 
Из ячейки индивидуальной 
предпринимательницы испа-
рились 180 миллионов! Пре-
ступника взяли в аэропорту, 
когда он пытался сбежать в 
Таиланд. 36-летний мужчина 
работал в том же банке на-
чальником отдела. За кражу 
в особо крупном размере ему 
светит до 10 лет колонии.

Главное, что удивляет в 
этих историях, - внезапное 
осознание, что деньги могут 
запросто исчезать не толь-
ко с банковских счетов, но и 
из бронированных комнат. В 
наш век хакеров и телефон-
ных вирусов многие поль-
зуются ячейками именно из 
соображений безопасности: 
пусть ценности лежат не на 
карте или депозите, а в ячей-
ке. Так сохраннее будут...

«ТАМ ВИДЕОКАМЕР НЕТ»
Итак, что собой представ-

ляет помещение с ячейками? 
Под видом клиента, кото-
рый якобы хочет арендовать 
«ящик», иду в большое от-
деление банка на северо-
востоке Москвы. Мне бегло 
объясняют условия.

- Ячейки это металлические 
ящики, по размеру - как пач-

ка бумаги А4 для принтера. 
Они отличаются по высоте. 
3 сантиметра, 5, 7 и так да-
лее. Например, ячейка в 5 см 
обойдется в 3,5 тысячи рублей 
в месяц.

- Можно взглянуть на зону 
ячеек?

- Нет. Туда может войти 
только действующий аренда-
тор. Но я вам все объясню. В 
зону ячеек, где стоят шкафы с 
«ящичками», клиент заходит 
в сопровождении сотрудни-
ка банка. В этом помещении 
есть видеокамеры. Но если 
человек не хочет, чтобы кто-
то видел, что именно хранит-
ся в ячейке и что он туда кла-
дет или забирает, он может 
пройти в комнату пересчета. 
Там камер нет.

- А если клиент вместо своей 
ячейки вскроет мою и заберет 
содержимое?

- Исключено. Во-первых, 

в зоне ячеек сотрудник бан-
ка следит, чтобы арендатор 
взял именно свою ячейку. 
Во-вторых, ключи индиви-
дуальны. Одним и тем же не-
сколько ячеек открыть невоз-
можно. 

КРАЖИ ПО НАВОДКЕ
Впрочем, в реальной жиз-

ни все не всегда настолько 
чинно.

- В моей практике был слу-
чай, когда крупная сумма 
пропала из ячейки довери-
телей, семейной пары, - рас-
сказывает «КП» московский 
адвокат Владимир Постанюк. 
- В 2023 году они арендовали 
ячейку в одном из банков. И 
вот однажды они пришли, 
открыли ящик, а там ничего 
нет. Пропали более 100 млн 
рублей!

Разумеется, был скандал, 
клиенты кричали, вызвали 
полицию. Однако до рассле-
дования так и не дошло.

- По некоторым причинам 
мои клиенты не стали раз-
дувать эту историю, - уточ-
няет адвокат. - Хотя найти 
преступника было неслож-
но - везде камеры. Кража бы-
ла не случайной - эти люди 
знали, сколько могут полу-
чить и что владельцы не ста-
нут добиваться возбуждения 

уголовного дела.
Между прочим, в 

России за последние 
несколько лет было не-
сколько случаев, когда 
преступники действо-
вали по похожей схеме. 
Кто-то (изнутри банков 
или окружения аренда-
торов ячеек) сливал ин-
формацию на сторону 
и под эту «акцию» на-
нимали исполнителей. 
Самый громкий случай 
произошел в прошлом 
году в одном из банков 
Санкт-Петербурга.

Тогда в полицию обра-
тились клиенты небольшого 
банка, заявившие об исчезно-
вении из арендованных ячеек 
денег, дорогих часов, слитков 
платины и украшений. Подо-
зреваемого, который успел 
спрятать добро на 1,6 млрд (!) 
рублей на съемной квартире 
в Люберцах, а затем махнул 
в Сочи, задержали прямо в 
аэропорту.

41-летнего гражданина 
Молдовы завербовали на эту 
работу по интернету. Заказ-
чик присылал инструкции и 
ПИН-коды. Вор попадал в 
хранилище, используя чужие 
карты и дубликаты электрон-
ных ключей.

Недавно мужчину приго-
ворили к 5 годам колонии. 
Большую часть пропавшего 
удалось вернуть. А вот ор-
ганизатора аферы так и не 
нашли.
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КСТАТИ
Многие клиенты банков, хранящие свои 
сбережения в ячейках (например, чтобы не 
светить незаконные доходы), до 2022 года 
предпочитали обменивать рубли на… 
швейцарские франки.

То есть благодаря переводу во франки объем 
наличных уменьшается в 10 с лишним
 раз, его просто проще хранить.

Курс франка выше доллара и евро.
Но если максимальный номинал 

банкнот евро - пятьсот, 
то у швейцарской валюты - тысяча. 

Это официально самая дорогая купюра мира. 

Как не разориться 
на коммунальных услугах 
из-за невнимательности, 
читайте на сайте

Как обезопасить себя от кражи
- Есть ли способ как-то застраховать свои деньги, чтобы 

в случае кражи банк их точно компенсировал?
- Для этого нужно заключить договор ответственного хранения, - 

объясняет эксперт по финансовому планированию Алина 
Таркинская.  - Это предполагает, что во время каждого визита 
клиента содержимое ячейки пересчитывается сотрудниками банка 
и они знают, что там находится. В таком случае при выявлении не-
достачи банк ее компенсирует. 

- А если человеку больше удобен договор аренды? 
- Для начала нужны документальные подтверждения, что в ячейке 

хранились определенные денежные средства. Например, вы в одном 
банке сняли деньги и в этот же день заключили в другом договор 
аренды ячейки. Я рекомендую раз в месяц заходить в банк, прове-
рять ячейку. Если вас не было, условно, полгода, а деньги пропали, 
записи с камер могут уже и не сохраниться. Их обычно не хранят 
больше месяца. А еще с самого начала нужно узнать, кто и как 
контролирует ячейки, у кого есть доступ к ключам, есть ли у банка 
дубликаты ключей, если да, то где они хранятся.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
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Игорь ВИТТЕЛЬ, 
Валентин АЛФИМОВ

Чтобы министерство хо-
рошо работало, надо не ми-
нистра менять, а «мозги» у 
его специалистов, заявил Вя-
чеслав Федорищев в откро-
венном интервью на Радио 
«Комсомольская правда». А 
еще мы узнали, за что он по-
шел войной на коррупционеров 
в российском футболе и как 
сам прошел проверку на де-
текторе лжи.

СОЗДАВАЙТЕ, ЛЕТАЙТЕ
- Вячеслав Андреевич, не-

давно Владимир Путин при-
езжал в Самарскую область. 
Что главное было в вашем 
разговоре?

- Президент провел сове-
щание по развитию одной 
из самых перспективных от-
раслей не только в России, 
но и в мире - беспилотной. А 
у нас за последние три года 
существенный скачок, все 
внимание к ним и с точки 
зрения военной науки, и 
гражданской. В Самарской 
области беспилотники вне-
дряются и в сельском хозяй-
стве, и в торговле, и в логи-
стике, и в лесоохране. Так 
что очень важно было услы-
шать от главы государства, 
что эта отрасль: а) самая пер-
спективная; б) поддержка по 
ее развитию будет оказана. А 
мы, так как Тольятти будет 
столицей внедрения беспи-
лотных технологий и в Рос-
сии, и в мире, обрели свое 
второе предназначение.

- Почему именно Тольятти?
- Во-первых, когда есть 

серьезная компетенция в 
автомобилестроении и ма-
шиностроении, в нашем 
университете появляются 
сильные профильные ка-
федры.

Второй момент - ситуатив-
ный. Очень крупная россий-
ская сельхозкомпания много 
лет назад поняла, что за бес-
пилотными технологиями 

будущее, и приняла реше-
ние инвестировать туда. А 
из Тольятти с началом СВО 
ушли некоторые иностран-
ные инвесторы, вот на их 
площадях эта сельхозком-
пания и создала самый со-
временный центр разработ-
ки и внедрения беспилотных 
систем. Есть еще «Руднево» 
в Москве, но мы будем не 

конкурировать, а дополнять 
друг друга.

Гражданская составляю-
щая очень важна. И здесь 
задача государства поддер-
жать инфраструктурно. Вот 
у нас создан центр коллек-
тивного пользования обо-
рудованием - это инфра-
структура физическая. А 
есть еще административно-

финансовая: если мы видим, 
что какой-то коллектив сде-
лал шаг вперед, получил но-
вую технологию - мы под-
держим.

Конечно, те, кто не попал 
в периметр внимания, могут 
жаловаться… Но, коллеги, 
приходите к нам, увидите, 
что вся поддержка или раз-
вернута, или развертывается. 
Только создавайте, делайте, 
летайте.

ЕЗДИМ И НА «АУРЕ», 
И НА «НИВЕ»

- Когда в 70-х появилась 
«копейка», а потом пошли и 
другие модели, мы знали о 
толь яттинских предприятиях. 
Но, к сожалению, советское 
наследие растеряли. А новое… 
Рынок мы отдали иностран-
цам. Сейчас как раз хорошее 
время, чтобы все начать за-
ново. Сможем догнать и пере-
гнать?

- Мы команда прагматич-
ная, молодая, мы только на-
чали работать, и у нас есть 
возможность сделать все без 

лозунгов и ненужных обе-
щаний. Взрывного роста не 
будет. Наш рынок автопрома 
ограничен потреблением. А 
из-за монетарной политики 
он даже сжимается - более 
50% продукции АвтоВАЗа 
покупалось в кредит, но сей-
час этот инструмент практи-
чески недоступен. Поэтому 
и вложения в науку, в но-
вые технологии тоже сокра-

щаются. Но нашу нишу от-
стоять в жесткой борьбе, в 
первую очередь с азиатским 
автопромом, мы обязаны.

Мы из раза в раз поддер-
живали АвтоВАЗ, спасали 
его. Потом приходили ино-
странцы, пытались убить 
наш автопром. У них не по-
лучилось - мы опять спаса-
ли. И сейчас пришли к тому, 
что у нас выпуск в прошлом 
году - 525 тысяч машин. Мо-
дели крепкие. Мы, как пра-
вительство, новое закупаем 
только у АвтоВАЗ - ездим и 
на «Ауре», и на «Гранте», и 
на «Весте», и на «Ниве».

АЖ УШИ 
ЗАВОРАЧИВАЮТСЯ

- Вы не так давно пришли в 
Самарскую область, но сразу 
со множеством скандалов. В 
первую очередь - футбольный.

- Вы как предлагаете? Если 
я вижу жесточайшую кор-
рупцию, я молчать буду? 
Если мы видим, что воруют 
миллиардами, нужно об этом 
говорить и вместе решать, а 
не откладывать на потом. И 
не прикрываться тем, что «у 
губернатора другие задачи».

- Мы позвонили в Сама-
ру, чтобы спросить, что нам 
мосвичам отсюда не видно. 
Там говорят: а его у нас лю-
бят. За что вас так? Наверное, 
за борьбу с коррупцией? Вы 
пришли и прямо поганой мет-
лой начали разгонять местных 
коррупционеров.

- Просто у людей давно 
назрело желание жить по-
другому. Тот «общественный 
договор», который был в Са-
марской области, устарел. И 
мы с людьми его немнож-
ко «переписали». И в нем 
нет места толерантности к 
коррупции. Поймите меня 
правильно: я гражданский 
губернатор, у меня экономи-
ческое образование. Задача 
по борьбе с коррупцией - у 
правоохранителей. Я в их 
компетенции не лезу и ни-
когда не буду кому-то вдруг 
давать понять, что я иду на 
чужую поляну.

Что касается российского 
футбола, для меня самого это 
было удивительно. На сле-
дующий день после того, как 
я на комиссии Госсовета по 
спорту озвучил очень простое 
предложение - губернаторам 
не финансировать коррупци-
онное безобразие, судейские 
откаты, у меня началась от-
дельная история с футболом.

Начинайте день в правильной 
компании! С понедельника 

по пятницу в 8 утра (мск) слушайте 
программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг.
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Владимир Путин не просто прошелся с экскурсией по АвтоВАЗу, а подробно расспросил 
о каждой модели, которую выпускают или только собираются спустить с конвейера.
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Благодаря своему «походу на коррупционеров» 
Вячеслав Федорищев стал едва ли 
не самым известным губернатором.

Губернатор Самарской области:

У нас теперь не модно   

★★★★★ Елена:
Я люблю читать биографии известных людей, которые всего добились 

сами. А по этой можно кино снимать: парень из провинции, из небогатой 
семьи и поднялся до таких высот - стал главным редактором крупнейшей 
газеты, общался запросто с первыми лицами. После такого чтения начи-
наешь верить, что все в жизни возможно.

★★★★★ Егор:
Наша семья тоже с Дальнего Востока! Я сыну не раз 

рассказывал, что есть такой человек, наш земляк, всего 
добился сам. Купил эту книгу специально для ребенка, так 
он теперь хочет стать знаменитым журналистом. Ему 12.

Читатели рекомендуют

 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Приобретайте на shop.kp.ru!

Книга Станислава Гольдфарба «Сунгоркин, 
или Как закалялась «Комсомольская правда»

Реклама, 16+

Эксклюзив!

radiokp.ru
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- Угрожали?
- Конечно. И продолжают. 

Иногда на таком уровне, что 
аж уши заворачиваются, как 
страшно. Ну не страшно, ко-
нечно, но уши заворачива-
ются, люди такие вещи гово-
рят. Но главное - понимать, 
что это только начало.

ЧЕСТНЫЕ 
(НЕ) ПРОФЕССИОНАЛЫ

- Вернемся к чиновникам. 
Вы предложили проверять их 
на детекторе лжи.

- И уже начал. Вот вы 
представьте: губернатор 
отвечает за социально-
экономическое развитие, 
бюджет порядка 300 милли-
ардов рублей. А тратят-то не 
какие-то условные чинов-
ники, а твои сотрудники, за 
которых ты отвечаешь.

- Есть уже результаты ра-
боты с полиграфом?

- Очень интересные. Мы 
уже сменили двух полигра-
фологов. Первый - вопро-
сы задавал так, чтобы было 
удобно на них отвечать. Я 
потом выяснил, кто это по-
просил сделать, как, почему, 

какой участок своей работы 
не хотел освещать. Второго 
поменяли, потому что с тем-
пом не справился - работы 
очень много. У третьей ко-
манды результаты хорошие. 
Технология позволяет на 
90 - 95% объективно посмо-
треть на любую ситуацию. А 
там где 5 - 10% серой зоны, 
можно просто поговорить с 
человеком: «Слушай, а как 
было на самом деле?» Как 
правило, после такой беседы 
человек все объясняет.

- Сами решили полиграф 
использовать?

- Я его проходил уже три 
раза в разных центрах. И мне 
нужно было понять, как эта 
технология работает. У раз-
ных служб по-разному, но 
главное, что объективность 
очень высокая. В моем слу-
чае из 28 вопросов лично у 
меня срезонировал только 
один - тот, на который я точ-
но знаю, что он не должен 
был срезонировать.

- Нет опаски, что вместе 
с коррупционерами мы вы-
чистим и профессионалов? 
Зачастую это совмещается 

в одном человеке. А вместо 
него приходят люди с чистым 
горящим сердцем, но не знаю-
щие, как работать - кристаль-
но честные, но не профессио-
налы.

- Вы говорите слово в сло-
во, как один человек, кото-
рый сидел у меня в кабинете, 
и, представляете, какой на-
глый, говорил, что воровать 
[можно]. Я говорю: «Что?» 
Он говорит: «Ну с прибыли-
то?.. Там, где мы развиваем и 
делаем [можно же чуть-чуть 
украсть]». Я его выгнал и по-
просил правоохранителей с 
ним побеседовать. Обычно 
так люди и защищают кор-
рупционные решения: «Ну, 
мы же профессионалы. Да, 

мы немножко туда-сюда, но 
мы же зато лучше, чем…»

У нас много талантливых 
людей, которых просто не 
пускали к центрам принятия 
решений: в рамках неболь-
шого отдела, какого-то де-
партамента, министерства. 
А из-за этого целая отрасль в 
большом субъекте страдала. 
У нас много людей чистых, 
честных, порядочных, кото-
рые хотели бы делать добро, 
но они смотрят на это все и 
говорят: «Нет, я туда не пой-
ду, потому что там такое…». 
А там действительно такое 
творилось.

Наша задача - профес-
сионалов, которые умеют 
решать проблемы, но еще 

и честные, пригласить. Их 
много. У нас в области жи-
вет 3 миллиона 150 тысяч 
человек. Из них, я думаю, 
3 миллиона 150 тысяч минус 
парочка негодяев - добрые, 
честные, открытые люди. 
Настоящие.

Мы точно знаем, что на 
место коррупционера хо-
тели бы и могут прийти 
люди честные, порядоч-
ные, профессиональные. 
Их много. Это как раз про 
общественный договор - мы 
передоговорились, у нас не 
модно теперь воровать. У 
нас теперь не принято, что 
если ты профессионал, но 
немножко мухлюешь, это 
нормально.
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Полиграф лишним никогда не бывает, особенно 
когда речь идет о бюджете в 300 миллиардов.

  воровать
ВОПРОС - РЕБРОМ

- Самый большой вызов 
для вас сейчас?

- Поменять сознание и целе-
полагание нескольких десятков 
тысяч людей в госуправлении. 
Чтобы министерство работало 
по-другому, нужно не министра 
нового, а 150 специалистам, 
которые там работают, дать 
возможности. На это нужны 
годы. Если вдруг так получит-
ся, что мы будем успешны на 
этом пути, и люди поймут, что 
госслужба - это не просто хоро-
шая работа, но и место, где ты 
по-настоящему можешь менять 
жизнь к лучшему - свою, своей 
улицы, своего двора, своего го-
рода, это станет модным.

нового времени

От этого номера можно 
зарядиться позитивом как 
минимум на неделю. Го-
рячие Олимпийские игры 
в разгаре. Наша сборная 
завоевывает медали, а га-
зета практически на всех 
полосах рассказывает 
про победы российских 
спортсменов и  секреты 
Сочи-2014:

✔ Фотокор «КП» Влади-
мир Веленгурин подловил 
момент, когда на вершину 

чаши олимпийского огня 
на стадионе «Фишт» «под-
нимались монтажники для 
проведения технологиче-
ских работ». И сразу стал 
понятен масштаб сооруже-
ния, выполненного в форме 
эстафетного факела (высо-
та - 50 м).

✔ Презентация шорт-
трека и российского корей-
ца Виктора Ана, выигравше-
го бронзовую медаль: «Эта 
награда стала для нашей 
страны первой в истории 

на Олимпийских играх».
✔ Интервью с  Ев-

гением Плющенко 
и  Юлией Липницкой 
(покорившая всех 
«девочка в  красном 
пальто»), которые 
«стали олимпийскими 
чемпионами в первом 
в истории командном 
турнире».

✔ «Главные чудеса 
церемонии открытия Игр 
в Сочи»:

«Фигуры для церемонии 

сделали в австралийском 
Мельбурне. Мишка - это ро-
бот: умеет артикулировать 

звуки, меняет позы, 
смотрит по сторонам - 
в общем, ведет себя 
как положено прилич-
ному медведю. И да-
же дышит: баллоны со 
сжатым воздухом по-
зволяют имитировать 
дыхание».

«Одна снежинка 
не раскрылась, так 
и не превратившись 
в олимпийское коль-
цо: подвел один из 
самых простых и про-
веренных механизмов. 
За всю 2,5-часовую 

сложнейшую церемонию, 
над которой работали не-
сколько тысяч человек, 
это единственная осечка. 
Мир воспринял это микро-
ЧП с юмором: появились 

майки с нераскрывшейся 
снежинкой, кружки. Ми-
лая шероховатость, из-за 
которой в том числе о Со-
чи-2014 будут помнить дол-
гие годы...»

Все выпуски рубрики 
«О чем писала 
«Комсомолка» 

в этот день» - на сайте KP.RU

В этом году 
«Комсомольской 
правде» - 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

Триумф Липницкой 
и упрямая снежинка

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

- Можно я сегодня порань-
ше уйду с работы? У меня 
уважительная причина…

- Какая?
- Я задолбался!

✱  ✱  ✱
Нищий - прохожему:
- Подайте 300 рублей 

на чашечку кофе.
- Но за 300 можно 

взять 2 чашки кофе!
- А я с девушкой.
- Странно, у нищего 

есть девушка?!
- Поэтому я и стал ни-

щим…
✱  ✱  ✱

- Дорогой, ты любишь 
зиму?

- Да, люблю снег, особен-
но когда он падает с крыш 
и давит этих мерзких лю-
дишек.

- Ты у меня такой роман-
тичный…

✱  ✱  ✱
Люди разучились кра-

сиво отдыхать! В поли-
ции стало скучно рабо-
тать.

✱  ✱  ✱
Когда шестидесятилетняя 

учительница истории стан-
цевала голой на подокон-
нике, на шторы сдали не 
только родители, но и жи-
тели близлежащих домов.

✱  ✱  ✱
- Виски из ячменя де-

лают!
- Короче - жидкая 

перловка…
✱  ✱  ✱

Квасить по соседям -
Не алкоголизм.

Это деревенский
Внутренний туризм.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90 

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35 
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13 

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40 
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Яна 
ГОРБУНОВА, 

24 года, 
Магнитогорск:

- Окончила 
университет 

с красным 
дипломом 

и магистратуру. 
Первая вице-мисс 
регионального 

конкурса 
красоты  
«Краса  

Магнитки - 2023». 
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Этот образ - сочетание 
контрастов и слоев. Воздушная 
текстура прозрачного топа, юбка-
вихрь из многослойного тюля, и всё это 
в драматичных цветовых сочетаниях. 

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем  

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 12 февраля

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   -19...-21 -12...-14 744 50% 3,4 м/с, c-з 07.47 17.41
Владивосток   -1...-3 0...+1 750 75% 6,1 м/с, ю-з 08.15 18.38
Хабаровск   -15...-17 -10...-12 744 72% 4,9 м/с, ю-з 08.13 18.15
Южно-   -11...-13 -1...-3 750 57% 6,7 м/с, з 08.39 18.48
Сахалинск
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